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Ирина ВИКТОРОВА

Звездные пары, в которых 
мужчины-иностранцы 
переехали к своим 
возлюбленным-россиянкам.

Прошли те дикие времена, когда ино-
странцу достаточно было поманить пальчи-
ком русскую красавицу, и она уже готова 
была мчаться в его заморскую тмутара-
кань. Нынче иноземные женихи и сами не 
прочь перебраться в Россию, более адек-
ватную, благополучную и гостеприимную, 
нежели Европа или Америка. Среди наших 
женщин, возлюбленные которых прибыли 
из дальнего зарубежья, немало знамени-
тостей - впрочем, и сами иностранцы тоже 
порой могут похвастать громким именем.

любовь 
без границ

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Эти сосуды  
для благовоний 
датируемы  
II веком до н. э. 

Под Анапой археологи рас-
копали уникальные артефакты, 
которые пролежали в земле не-
сколько тысячелетий. Ученые 
работали около хутора Заря на 
древнем поселении «Дьяченко-
вы Криницы - 1». И обнаружи-
ли уникальные захоронения, в 
которых были глиняные баль-

замарии - свидетели ритуалов 
древних людей. Это такие чаши. 

- В них чаще всего хранили 
благовонья и иные ароматиче-
ские вещества. Нередко они 
помещались в погребения, - от-
метили в Управлении госохраны 
объектов культурного наследия  
Краснодарского края. - Эти ми-
ниатюрные сосуды достигали в 
высоту 12 см и делались из гли-
ны. Предположительно, бальза-
марии закрывались пробками, 
но они утеряны. Скорее всего, 
из-за того, что были сделаны 
из дерева.

Древние греки всегда лепили 
из глины. А вот римляне пред-
почитали сосуды из цветного 
стекла. Их доставляли из Малой 
Азии из крупных производствен-
ных центров того времени. 

- Такие флакончики для бла-
говоний, помимо эллинских, 
встречены в меотских, сар-
матских и позднескифских 
погребениях, - рассказали в 
ведомстве.

Сам памятник, на котором 
велись научные работы, датиру-
ется II в. до н. э. - II в. н. э. и при-
надлежит меотской культуре.

Под анапой нашли уникальные  
глиняные бальзамарии греков

Читайте на стр. 2   ‣

Что будет  
с ценами  
на свинину  
на Кубани после 
вспышки аЧС

Марина Федункив с итальянцем 
Стефано Маджи.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Что будет с мясом 
в Краснодарском 
крае и как это 
отразится на ценах.

На Кубани африканская чу-
ма косит поголовье свиней. 
Опасную инфекцию нашли в 
четырех районах, и, несмотря 
на все меры, вирус идет все 
дальше. О первой вспышке 
стало известно 5 сентября, 
когда АЧС выявили сра-
зу на двух предприятиях - в 

Кущевском и Брюховецком 
районах. Там сразу же ввели 
меры, которые должны оста-
навливать движение болезни. 
Но чума не думает останав-
ливаться. Ее обнаружили на 
свинофермах в Тимашевском 
и Калининском районах.

Двигаясь с севера, болезнь, 
опасная для скота, захватыва-
ет все новые территории. Ее 
находят также в субпродук-
тах, которые уже поступили 
на прилавки магазинов. Та-
кие случаи зафиксированы 
в Тимашевске и Краснодаре.

К счастью, африканская чу-
ма свиней не вредит человеку. 
Но она может сильно огра-
ничить употребление этого 
продукта, ведь все поголовье 
сразу должно идти под нож. 

- В крае более 10 свино-
водческих комплексов. При 
этом на 1 августа 2023 года 
поголовье свиней по сравне-
нию с показателем 2022 года 
уменьшилось на 22,7 тыс. го-
лов и составило 675,4 тысячи, 
- рассказали в пресс-службе 
министерства сельского хо-
зяйства Кубани.

Уже понятно, что эта цифра 
станет еще меньше после ог-
раничительных мер, мяса ста-
нет меньше, а это подстегнет 
рынок. Цены, скорее всего, 
взлетят в середине осени.

- Забой свиней, естествен-
но, скажется и на ценах. Во-
первых, сократится предло-
жение от ферм, где выявили 
АЧС. Во-вторых, начнутся 
обходы дворов частников в 
поисках свиней и их забой 
даже при отсутствии призна-

ков болезни. Многие част-
ники тайно держат свиней, и 
для них визиты ветконтроля 
будут очень неприятными, 
- считает экономист Роман 
Иноземцев. - Таким образом, 
с высокой вероятностью сви-
нина начнет дорожать и на 

соотношение цены 1,25 к ку-
рице выйдет очень нескоро. 
Хотя здесь я бы отметил, что 
в целом сейчас начинает рас-
кручиваться инфляционная 
спираль, и свинина в стране 
будет дорожать вне зависи-
мости от АЧС.
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- свинина, конечно, не пропадет с прилавков. Но такая ситуация 

скажется отрицательно и ударит по карману потребителя. Также 
пострадают мелкие хозяйства, которые держали свиней и для 
себя, и для продажи. им сейчас придется уничтожить поголовье, 
в которое они вложили деньги. а выручки не будет. То же самое 
касается крупных предприятий, - рассказал председатель Ас-
социации крестьянских (фермерских) хозяйств, коопера-
тивов и других малых производителей сельхозпродукции 
Краснодарского края Александр Шипулин.

КОММЕНТАРИЙ ФЕРМЕРА

 ■ ПЕРЕСТАРАЛИСЬ

Оксана КАДОЧНИКОВА

В крайцентре 
реклама с 
эротическим 
подтекстом 
вызвала скандал. 

компания по продаже 
мебели решила сорвать 
хайп на рекламе. Банне-
ры с пикантными намека-
ми появились на улицах 
города и сразу привле-
кли внимание. Маркето-
логи сделали свое дело, 
но только контекст ока-
зался ниже пояса. а у 
некоторых вызвал шквал 
негодования.

- Мы запрещаем кон-
церты иноагентов, меня-
ем вывески на русский 
язык, поднимаем флаг 
россии на торжествен-
ной линейке. а то, что 
висит по городу перед 
нашим носом, - мы не ви-
дим, - написал в своем 
Телеграм-канале депу-
тат Законодательного 
собрания Краснодар-
ского края Владислав 
Граф-Колесник.

Парламентарий при-
звал фирму убрать эту 
рекламу с улиц города. 
Но, как оказалось, сде-
лать это непросто. Да-
же администрация горо-

да не в силах повлиять 
на содержание текста.

- Мы все понимаем, 

что главная цель марке-
тинга - привлечь внима-
ние любым путем. Но не 

все это делают добро-
совестно, некоторые 
забывают про этиче -

ские нормы. Поступают 
справедливые жалобы 
и возмущения жителей 
по поводу некоторых 
рекламных «шедевров» 
в городе, - прокоммен-
тировала  ситуацию 
заместитель главы 
Краснодара Наталья 
Панаетова.

Она отметила, что де-
партамент архитектуры 
и градостроительства 
может согласовать тип и 
вид размещения билбор-
да, а также проверяет 
законность его разме-
щения - и на этом все. 
Действенным рычагом 
против подобных банне-
ров способны стать са-
ми горожане. Они могут 
обратиться в Фас.

На Кубани вспышка 
африканской чумы свиней
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*данные на 11 сентября 2023 года

Пострадают мелкие хозяйства

Забыли про этику

Этот баннер, который разместили в Краснодаре, 
вызвал оторопь у горожан.
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Эдуард БОЯКОВ: 

Современная культура - 
это культура аборта.  
Тут нам нужна революция

Поклонение Западу 
начал Петр Пер-

вый. Оттуда и 
все наши пробле-

мы, что в жиз-
ни, что в куль-
туре. Нужно 

возвращаться ко 
временам Александра Невского или хотя 

бы Ивана Грозного, считает знаменитый 
режиссер. Мы поговорили с ним в эфире 
Радио «Комсомольская правда» (91.0 FM). 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

13.09.2023 3Россия
www.kp.ru

«НУЖНА 
КОНСЕРВАТИВНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ»

- В прошлом году здесь, в 
студии «КП», передо мной 
сидел Захар Прилепин (дай 
бог ему здоровья) и панико-
вал: мол, большинство творче-
ской интеллигенции в России 
не поддерживает СВО. Что 
скажете?

- Я тоже готов - наша куль-
тура действительно в коло-
ниальном статусе. Нужна 
консервативная революция.

- Что?! Опять?!
- Не в виде кровавых ре-

прессий. Есть много при-
меров. Например, в нача-
ле 90-х при защите «Белого 
дома» погибли люди, но их 
количество несравнимо с по-
гибающими в автомобильных 
авариях. И при этом в 90-х 
мы пережили полноценную 
революцию - смену кода, 
ориентиров, идеологии. То-
го, что называли социально-
экономической формацией. 

- Когда вы возглавили 
МХАТ, было ожидание, что 
появился театр «консерватив-
ной идеи», но вы пожалова-
лись - сверху ставят палки в 
колеса.

- Совершенно верно. Со-
противление было огромное.

- Сверху?! Но почему?
- Любая революция - кон-

фликт. Вы хотите перестро-
ить дизайн в своей пекарне, 
забрать детей из садика, где 
их учат однополой любви... 
Вся жизнь состоит из стол-
кновений.

МЫ ЖИВЕМ  
ПО ЗАПАДНЫМ 
СЦЕНАРИЯМ

- Вот сейчас переписали 
учебник истории. Зачем? Не 
идем ли мы по граблям СССР?

- Нет. Вы думаете, что учеб-
ники возможны без идео-
логии? Вы думаете, что во 
французском нет идеологии, 
американском, китайском?!

- Но это как сказать «вы 
представьте себе суп без со-
ли». Трудно представить. Но 
пересоленный - хуже.

- Правильно. Только здесь 
надо не про соль говорить, 
а про деготь, который мо-
жет испортить мед. Об ис-
кренней идеологии. Нужно 
понимать Россию. А от это-
го мы очень далеки... А но-
вые учебники хорошие. Ав-
тор одного из них, Спицын, 
православно-консервативно-
монархически ориентиро-
ванный человек…

Наша история сейчас бли-
же к XVII веку. Я имею в 
виду раскол церкви, нача-
ло серьезных реформ Алек-
сея Михайловича, старооб-
рядчество, рождение Петра 
Первого и запуск вот этих 
тенденций европеизации и 
подчинения России. Смотри-
те, после Петра каждый сле-
дующий правитель продол-
жал процесс европеизации. 
После Петра у русских царей 
не было ни одной русской 
жены. И до сих пор мы живем 
по западным сценариям.

- В XVII веке, кстати, Петр 
привез парики, табак и другие 
европейские новшества…

- И мы получили Киркоро-
ва, Шнура и Аллу Пугачеву! И 
эта катастрофа имеет - я вам 
как специалист говорю - пря-
мое отношение к XVII веку. 
Это те же парики, это те же 
перья.

- А в какое время вы нас зо-
вете?

- До Петра власть и народ 
жили в согласии. Несмотря 
на нравы и жесткость тех 
времен.

- А как же крепостное право?
- Перестаньте, Владимир! 

Что вы говорите?! Ни о каком 
крепостном праве в Москов-
ском царстве XVI - XVII ве-
ков не было речи! (На самом 
деле крепостное право на 
Руси тогда уже было. - Ред.) 
Было уважение к человеку 
труда, согласие с властью… 
Со времен Андрея Боголюб-
ского, Александра Невского 
до Ивана Грозного царь слу-
жил народу.

- Это Иван Грозный служил 
народу?

- Служил! Его имя Иван Ве-
ликий. Грозным или Terrible 
(ужасным) его назвали ан-
глийские историки, потому 
что он был антизападник.

Кстати, Грозный был авто-
ром сотен духовных сочине-
ний - писал литургическую 
музыку, писал стихи, молил-
ся и постился 200 дней в году.

Наша история - делеги-
рование народом власти и 
полномочий государю. Тог-
да русские в порядке!

РУССКИЙ НАРОД  
ЛЮБИТ ПОБЕЖДАТЬ,  
А НЕ ПОТРЕБЛЯТЬ

- В вашу Школу Нового теа-
тра приходит молодежь. Как у 
них устроены мозги?

- Они были либеральными, 
западными. У Запада мягкая 
сила невероятная - марке-
тинг, потребление, западный 
рынок, финансовая система. 
Она пронизывает все нутро, 
за исключением души.

Мы уже третий год наби-
раем студентов с 14 лет. И 
здесь я вижу надежду. Они 
трезвее 18 - 20-летних, чи-
ще. Их можно воспитывать 
в любви к русской культуре, 
к слову. Они воспринимают 
это естественнее. 18-летние 
уже инфицированы рекламой 
дурацких товаров, которые 
не нужны.

- Какой вред наносит рекла-
ма?

- Она насаждает идеологию 
потребления и человеческого 
удовольствия.

- Этой культуре сто тысяч 
лет. Человек всегда хочет сыт-
но есть, спокойно жить, слад-
ко спать.

- Не для сытности, не для 
спокойствия современная 
культура. Человека обманы-
вают, он вступает на тропу за-
висимости от удовольствий. 
А русская культура - культура 
аскетики, терпения, победы 
над тяжелыми условиями, в 

которых мы возникли 
как народ. Раньше в 
средней русской семье 

было 7 детей. А совре-
менная культура - это 

культура аборта.
- Вы уверены, что совре-

менный русский народ хочет 
жить в аскезе? Даже если вы 
его туда загоните, он все равно 
будет стоять в очередях за де-
фицитом и ворчать на кухнях!

- В СССР на кухнях ворча-
ли, потому что культура по-
требления уже началась. И 
мы все понимали - советские 
чиновники живут в богатстве. 
Они вруны, преступники, во-
ры, они обманывали народ, а 
себе делали теплые унитазы.

«КУЛЬТУРКА»  
ДОЛЖНА БЫТЬ 
РАЗРУШЕНА»

- Писателю Глуховскому да-
ли 8 лет тюрьмы заочно (он яв-
ляется иностранным агентом). 
Вы одобряете?

- Глуховский - какой-то с 
ума сбрендивший истерик. 
За что ему дали, понятия не 
имею. В моем мире его нет...

- А есть в вашем мире про-
блема, что многие уезжают из 
страны?

- Кто не хочет быть со стра-
ной и с народом, пусть бегут. 
Проблема, что на их место 
приходит серость и пустота. 
И это катастрофа. Винова-
то отсутствие долгосрочной 
культурной государственной 
политики…

- Вы организовали фести-
валь «Традиция». Видимо, это 
одна из попыток заменить «се-
рость и пустоту»?

- Это островок свобо-
ды. Там выступают выдаю-
щиеся музыканты - семья 
Лундстрем, хор Сретенского 
монастыря… Или Андрей Ко-
тов - крупнейший исследова-
тель, специалист по русской 
корневой культуре. Он как 
никто знает не просто русское 
народное пение, а русский 
музыкальный ключ, который 
мы теряем. Мы сначала ли-
шаем себя русской культуры, 
потом возводим на пьедестал 
певцов типа Моргенштер-
на (признан иноагентом. - 
Ред.)... Вся эта «культурка» 
должна быть разрушена.

Я считаю, если кто-то из 
деятелей искусства не под-
держивает политику государ-
ства, значит, он не имеет пра-
ва получать государственную 
дотацию… 

Вы смотрите на меня так хи-
тро, как будто думаете: «Боя-
ков оправдывает цензуру». Не 
бывает государственной куль-
турной политики без огра-
ничений. Сегодня политика 
Запада - разрушение тради-
ционной семьи. Это поддер-
живается очень серьезными 
деньгами. Назначаются ми-
нистрами лесбиянки, гене-
ралы на съезде американской 
армии женятся друг на друге 
и плачут от счастья. Это все 
готовилось с начала ХХ века.

- Вы сказали, что ненавиди-
те СССР, но именно от цензу-
ры многие советские режиссе-
ры просто стонали.

- Повторяю, цензура неиз-
бежна. Я дружил с руково-
дителями западных инсти-
туций, был в американских 
Рокфеллер-центрах и знаю, 
как это работает. Это репрес-
сивный механизм, который 
не снился ни «совку», ни се-
годняшней России. Россия, 
если говорить про творче-
ство, самая свободная страна 
в мире.
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Не бывает культуры без цензуры, уверен Эдуард Бояков. 
Но цензура это не репрессии,  

а понимание того, что нужно на самом деле.  

Полное аудио  
беседы  

слушайте  
на нашем сайте

- Какой через пять лет станет культурная жизнь России?
- Мы двинемся в сторону здоровой суверенной русской 

культуры. Это долгий процесс. На десятилетия. В сторону 
культуры, где народ и власть будут иметь один вкус. Не будет 
того страшного разделения, которое уже в XVIII - XIX веках 
характеризовало русскую культуру. Этого не было даже в 
Европе, там оперу слушал простой народ. Я надеюсь, что 
такие ценности, как Бог, семья, любовь к нашим просторам 
русским, будут основой новой русской культуры.

ЧТО ДАЛЬШЕ
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Чудо на пшеничном    поле
- Наденьте верхнюю одежду. 

Положите голову на колени, 
закройте голову руками. Положите 
на нее скрещенные руки, плотно 
прижмитесь лбом к рукам, - 
инструктирует стюардесса.

Голос как сталь: твердый, уверен-
ный, ни малейшего намека на вол-
нение. На самом деле ни она, ни 
пассажиры не знают, останутся ли 
живы.

В воздухе нештатная ситуация. 
Самолет неисправен. Садиться 
предстоит в пшеничном поле. На 
борту - 167 человек, из них 23 
ребенка. Слышны всхлипы. Один 
из пассажиров торопливо жмет 
пальцами кнопки на экране смарт-
фона. «Мы падаем! Я тебя люблю! 
Прощай, зай», - пишет парень. И 
даже не знает, доставит ли связь эти 
последние в его жизни слова. Дума-
ет, что последние. К счастью, уже 
через пару часов он покажет это 
сообщение журналистам. А этот 
случай назовут чудом на пшенич-
ном поле, проведя аналогию с дру-
гой историей - когда пилот Дамир 
Юсупов посадил самолет на куку-
рузном поле под аэропортом 
Жуковским (см. «А вот был слу-
чай»). Так что же случилось в этот 
раз?
«Шасси не убираются, 
топливо кончается…»

Airbus «Уральских авиалиний» 
летел из Сочи в Омск. Но вышла из 
строя гидравлическая система. Для 
человека, далекого от авиации, про-
блема малопонятная. Но эксперты 
объясняют: фактически перестала 
работать «кровеносная система» 
судна.

- Механизмы самолета приводят-
ся в действие гидрожидкостью, 
поскольку нагрузки на рули таковы, 
что пилот, грубо говоря, своими 
силами их не сдвинет. Гидросисте-
ма позволяет управлять бортом, - 
объясняет «КП» - Новосибирск» 
летчик с 54-летним стажем Олег 
Башмаков.

Чтобы увеличить шансы на успех, 
командир решил сменить аэропорт 
и посадить самолет не в Омске, а в 
Новосибирске.

- При подлете к Омску у самоле-
та отказала «зеленая» гидросисте-
ма, всего их три. По нормативам у 
командира мало времени: он дол-
жен уйти на второй круг и оценить 
опасность. Ситуация стандартная, 
такие случались и раньше, и лет-
чики успешно справлялись. В этой 

ситуации командир посчитал 
необходимым уйти на запасной 
аэродром в Новосибирск, потому 
что там взлетно-посадочная поло-
са длиннее, - уточняет генераль-
ный директор авиакомпании 
«Уральские авиалинии» Сергей 
Скуратов (подробнее см. «Вопрос - 
ребром»).

Полоса длиннее на полкилометра. 
А значит, больше надежды на 
успешное приземление.

Но дальше - хуже. Шасси, кото-
рые успел выпустить самолет, отка-
зались возвращаться на место (как 
раз из-за проблем с гидравликой). 
Ветер. Дефицит топлива. До ново-
сибирского аэропорта Толмачево 
можно просто не долететь. Коман-
дир решает не медлить и готовится 
посадить борт в поле. Это Убинский 

район, около 200 километров от 
Новосибирска.

Повинуясь стюардессе, каждый 
пассажир сжимается на кресле в 
комок. Когда самолет достигнет 
земли, это поможет смягчить удар. 
Каким он будет, можно только 
гадать: сибирские поля не предна-
значены для «Аэробусов».
«Мы выжили!»

Самолет снижается над полем и… 
садится. Садится ювелирно, точно и 
мягко. Так, что пассажиры прихо-
дят в изумление.

- Мы выжили! Пилоты показали 
высший пилотаж. Огромное спаси-
бо всем, включая пилотов, стюар-
десс, стюардов. Все, как один, дер-
жались героически. Я летел один, 
слава богу, но были и беременные, 
очень много было детей, - до сих 
пор не может сдержать волнения 
пассажир Сергей Хвостовцев.

К самолету примчались следова-
тели, спасатели… В районной адми-
нистрации уже аврал: людям гото-
вят места для отдыха, кому-то пору-
чают накормить прибывших…

Туристов, которые еще вчера гре-
лись на сочинских пляжах, везут в 
районный Дворец культуры. Там 
встречают психологи, чиновники, 
само собой, подъезжают и следова-
тели.

- Возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предус-
мотренного частью 1 статьи 263 УК 
РФ «Нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации воз-
душного транспорта», - сообщает 
СКР.

По этой статье суд может дать до 2 
лет колонии. Кого именно обвинят 
в поломке самолета, не известно. 
Возможно, не знают еще и сами 
следователи. Но пассажиры готовы 
писать петиции и прошения в защи-
ту экипажа.

Вылет в 01:14 (мск) ночи1

2 04:43 (мск) - сообщение 
о неполадках. Высота - 
2100 футов (700 метров)

4 05:44 (мск) - самолет приземлился в поле.
Между Каменкой и аэропортом 
Новосибирска - примерно 180 км

3 05:23 (мск) - 
сигнал «Бедствие»

Новосибирск

с. Каменка

Аэропорт 
Адлер (Сочи)

Омск

12 сентября 2023
Airbus A320 Рейс U 61383
Маршрут: Сочи - Омск
На борту 167 человек:
161 пассажир (в том числе 
23 ребенка) и 6 членов 
экипажа)

СПРАВКА «КП»

После посадки двоих взрослых 
с предварительным диагнозом «ушиб» 
направили в ЦРБ на рентген. 
Еще двум взрослым медицинскую 
помощь оказали на месте.
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пилоты посадили сломанный 
самолет в грунт под 
новосибирском.

самые громкие случаи 
аварийных посадок 
самолетов  
со счастливым концом.

на заброШенной 
взлетке

7 сентября 2010 года у само-
лета Ту-154М российской авиа-
компании «Алроса» (регистраци-
онный номер RA-85684), летев-
шего из Полярного (Якутия) в 
Москву, в полете вышла из 
строя система энергоснабже-
ния, отключились топливные 
насосы. Хотя двигатели продол-
жали работать, долететь до бли-
жайшего работающего аэропор-
та борт не смог бы. Тогда 
командир корабля Евгений 
Новоселов и второй пилот 
Андрей Ламанов смогли поса-
дить лайнер на заброшенную 
взлетно-посадочную полосу в 
бывшем аэропорту города 

Ижмы (Республика Коми). На 
борту был 81 человек, все они 
благополучно эвакуировались и 
не пострадали. Большую роль в 
удачной посадке сыграл не толь-
ко героизм пилотов, но и иници-
атива бывшего начальника аэро-
порта Сергея Сотникова, 
который поддерживал полосу в 
удовлетворительном состоянии. 
Командир и второй пилот 
воздушного судна были 
удостоены звания 
Герой России, Сер-
гей Сотников награж-
ден медалью ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством» II степе-
ни. Самолет после той 
аварийной посадки отре-
монтировали, он эксплуатиро-
вался до 2018 года. А сейчас 
стоит в качестве памятника в 
новосибирском аэропорту Тол-
мачево.

«идеМ правее,  
на солнце»

15 августа 2019 года 
пилоты «Уральских авиалиний» 
Дамир Юсупов и Георгий 
Мурзин посадили борт с пасса-
жирами прямо в кукурузном 
поле в Раменском районе 

Московской области, недалеко 
от поворота на деревню Рыбаки 
под аэропортом Жуковским. У 
борта, летевшего из Москвы в 
Симферополь, отказали двига-
тели из-за попавших в них птиц. 
Сажать самолет пришлось и без 
двигателей, и без шасси. Из 

226 пассажиров лишь 74 чело-
века получили незначительные 
травмы, никто не погиб. Фраза 
«Идем правее, на солнце, вдоль 
рядов кукурузы» бортпроводни-
ка Дмитрия Ивлицкого стала 
крылатой.

- Хочу поделиться эмоциями, - 
написал Дамир Юсупов в соци-
альной сети. - Не успев зарулить 
на стоянку после очередного 
рейса, от коллег узнал неожи-
данную новость: экипаж рейса 
U61383 (Сочи - Омск) авиаком-
пании «Уральские авиалинии» 
совершил вынужденную посад-
ку на поле в Новосибирской 
области. Пассажиры и экипаж 
живы и здоровы, самолет не 
получил значительных повреж-
дений. Самое главное, все 
сегодня вернутся домой к своим 
близким. Ценнее жизни нет 
ничего. Для меня это очень вол-
нительная новость, так как сам 
пережил нечто подобное. Я гор-
жусь вами, экипаж! Спасибо 
вам всем!

 ■ а вот был случай

посреди тайги и кукурузы

Дамир Юсупов, успешно посадивший  
самолет в кукурузном поле: 
- Я горжусь вами, экипаж!
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Чудо на пшеничном    поле

«Пилоты не виноваты. 
Честно»

- Если будут какие-то моменты 
по поводу пилотов, можете обра-
щаться ко всем пассажирам, они 
скажут, как один: пилоты не вино-
ваты. Честно, - заступается за 
команду самолета Сергей Хвостов-
цев.

Допросив, пассажиров увозят из 
района. Теперь задача - доставить 
их до мест назначения. Кто-то едет 
автобусом, кто-то - электричкой. И 
даже из дверей вагона один из пас-
сажиров выкрикнул:

- Пожалуйста, только не наказы-
вайте пилотов!

Впрочем, экипаж удостоился 
добрых слов не только от тех, кто 
находился на борту. Пассажиры еще 
не успели покинуть район, когда во 
Владивостоке на Восточном эконо-
мическом форуме началось пленар-
ное заседание с президентом Пути-
ным. И в первую же минуту, вопре-
ки повестке, модератор Илья Доро-
нов объявил об успешной посадке 
самолета в Новосибирске:

- Никто не пострадал. Только у 
одного человека поднялось, как я 
прочитал, артериальное давление. 
Поэтому давайте мы поаплодируем 
летчикам.

И зал зааплодировал.

Подготовили Вадим АЛЕКСЕЕВ, Анна ПАШАГИНА, Алена КУЛЕШОВА  
(«КП» - Новосибирск»), Екатерина САЛТЫКОВА («КП» - Екатеринбург»).

воПрос - ребром

Почему 
пришлось 
сажать самолет 
в грунт?

Как рассказал генеральный дирек-
тор авиакомпании Сергей Скура-
тов, у воздушного судна отказала одна 
из гидросистем.

- При заходе на посадку у самолета 
отказала «зеленая» гидросистема. 
Вообще у самолета их три: «зеленая», 
«желтая» и «голубая». В данном случае 
отказала «зеленая». В этой ситуации у 
командира мало времени: он должен 
уйти на второй круг и оценить риски, - 
говорит Сергей Скуратов. - Посадочная 
полоса в Омске - 2500 метров, в Ново-
сибирске - 3000 метров. Пилот принял 
решение лететь в Новосибирск. При 
отказе «зеленой» гидросистемы наблю-
даются сбои: неадекватно работают 
закрылки и спойлеры, поэтому посадоч-
ная дистанция может увеличиваться. К 
сожалению, сильный ветер, выпущен-
ные створки шасси увеличили расходы 
топлива. Командир осознал, что топли-
ва будет недостаточно для совершения 
посадки. А командир воздушного судна 
- это Господь и Бог. Он принял решение 
посадить самолет в поле.

Возникает вопрос: если у самолета 
три гидросистемы, смог бы он дотянуть 
до аэродрома при отказе одной из них? 
«КП» - Екатеринбург» задала этот 
вопрос бывшему пилоту гражданской 
авиации, а ныне пилоту частных рейсов 
Олегу Башмакову.

- На самолетах всегда три гидросисте-
мы: основная, резервная и аварийная. 
Видимо, Сергей Скуратов имеет в виду, 
что «зеленая» - это основная. Все три 
гидросистемы питаются от одной рабо-
чей жидкости. Называется она «гидро-
жидкость». Если ее нет, то хоть «крас-
ная», хоть «зеленая» не поможет, пото-
му что нечем работать, - объясняет 
авиаэксперт. - От гидросистемы питают-
ся все управляющие поверхности на 
самолете: руль высоты, руль поворота. 
Самолет мог просто превратиться в 
неуправляемую махину. Я не знаю дета-
лей происшествия, но если экипаж при-
нял решение садиться вне аэродрома, 
то ситуация была критической. Значит, 
управление самолетом было затрудне-
но. По какой причине произошла поте-
ря гидрожидкости, будет выяснять 
комиссия.

«Детей отвлекали мультиками»
Люди, летевшие по 

маршруту Сочи - Омск 12 
сентября, не думали, 
какое страшное приключе-
ние их ждет впереди. 
После ЧП их на автобусах 
отвезли в ДК райцентра 
Убинское. Там они выдо-
хнули и пообщались с жур-
налистами.

Например, жительница 
Омска Дарина Троян рас-
сказала, что полетела с 
дочерью отдыхать в Сочи, 
но в отпуске ребенок забо-
лел, пришлось срочно 
брать билеты на рейс и 
возвращаться домой. И 
вдруг новая напасть: в воз-
духе говорят об аварийной 
посадке. Взрослые напуга-
лись больше малышей.

- Нас разместили, накор-
мили гречкой - вкуснее, 
чем в самолете, - говорит, 

смеясь, дочка Дарины в 
беседе с корреспонден-
том «КП» - Новосибирск», 
кажется не понимая, что 
произошло.

- Смешно, а с другой 
стороны, так страшно, 
когда падаешь, - прерыва-
ет ее мать Дарина. - Это 
просто жесть, когда они 
[дети] сидят, вообще ниче-
го не понимают, улыбают-
ся. Я, если честно, заика-
юсь после всего. Дочке 
мультики показывали, она 
ничего не поняла, стресс 
не испытала. Просто для 
нее была внезапная экс-
курсия по полю. И все-
таки напишите, что пилот - 
огромный профессионал. 
Он просто спас нас всех. 
Когда мы приземлялись, я 
ожидала большего удара, 
толчка - все же мы кино 
смотрим. А он сделал все 
настолько ювелирно, плав-

но. Никто в самолете даже 
не крикнул. Считаю, что у 
меня сегодня второй день 
рождения, я его надолго 
запомню. Большое спаси-
бо пилоту, еще отдельно 
напишем ему и экипажу, 
поблагодарим.

На рейсе была Мария 
Буян - акушер-гинеколог 
из Омска. В Сочи она при-
ехала на врачебный кон-
гресс и планировала спо-
койно вернуться домой.

- Когда я вышла из само-
лета, увидела поле пшени-
цы. Первая мысль: могу 
маме позвонить и сказать, 
что я жива. Мой муж следил 
за самолетом по FlightRadar, 
но не запаниковал, не писал 
мне «Что случилось?» А я в 
самолете думала только об 
одном: как закончится, так 
все закончится. Никто не 
причитал особо. Мы даже 
не понимали, насколько все 
плохо и что мы садимся в 
поле. Думали, летим на 
какой-то запасной аэро-
дром. Только сейчас, навер-
ное, приходит осознание, 
что все могло быть иначе. А 
пилоты и на земле вели 
себя как герои: нам всем 
сказали отбежать подаль-
ше от самолета, а сами 
остались на борту, разбира-
лись, что случилось. А нам 
раздали пледы, чтобы мы 
грелись в ожидании автобу-
сов.

а в это время

«я просто не представляю 
себя без неба»

Командир борта, приземлившегося в Убинском районе, - Сергей 
Белов. 28 сентября ему исполнится 33 года, но свой второй день 
рождения он теперь точно будет отмечать и на две недели раньше.

Он - потомственный летчик. Его дед был военным штурманом, слу-
жил в Североморске и демобилизовался из армии в звании майора. 
Отец 28 лет был командиром экипажа Ту-154. Работал в Екатерин-
бурге пилотом-инструктором в авиакомпании «Уральские авиалинии». 
Он является отличником воздушного транспорта и даже награжден 
орденом «Трудового Красного знамени» за мужество и высокий про-
фессионализм.

Сам Сергей родился в 1990 году в Тбилиси и с раннего детства 
мечтал о небе.

- Я просто не представляю для себя другой профессии и мечтаю про-
должить знаменитую летную династию моей семьи, - говорил Сергей.

Пассажиров спускали на поле  
по надувному трапу.  
В авиакомпании уже заявили -  
за такой «аттракцион» выплатят  
по 100 тысяч компенсации. 

Сергей Белов вырос в семье  
летчиков-героев, а теперь сам 
вошел в историю авиации,  
посадив аэробус в грунт.

Пассажирка Мария 
Буян говорит, что  
благодарна экипажу.
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аудио переговоров диспетчеров  
с экипажем, а также видеорепортаж  
на нашем сайте!

россия
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Потомки Храброго 
сердца снова 
собираются бороться 
за независимость.

ЖЮЛЬ ВЕРН 
И ГЕОПОЛИТИКА

Когда вы в детстве читали 
роман Жюля Верна «Дети 
капитана Гранта», то, на-
верное, даже не обратили 
внимание на одну деталь. 
Действие начинается в 
Великобритании. Герои 
находят послание сооте-
чественника, пропавшего 
где-то в южных морях… но 
лондонское Адмиралтейство 
отказывается снаряжать спа-
сательную экспедицию. Де-
ло в том, что капитан Грант 
и его осиротевшие дети - 
шотландцы. А английские 
чиновники-снобы в гробу 
видели помощь «каким-то 
северным горцам»… Харак-
терная иллюстрация исто-
рических отношений между 
двумя странами.

Шотландия столетиями 
билась за независимость с 
соседней Англией и оконча-
тельно потеряла ее в 1707 го-
ду - когда парламент северян 
проголосовал за вхождение 
в союз с Англией. Так, соб-
ственно, и возникла Велико-
британия. Кстати, сразу же 
после этого шотландский 
парламент, к тому момен-
ту существовавший четыре 
столетия… был упразднен. 
Действительно, зачем поко-
ренным народам самоуправ-
ление.

Но память о прежних воль-
ностях жива по сей день. 
Шотландские националисты 
упрямо добиваются выхода 

из состава Соединенного Ко-
ролевства. «Комсомольская 
правда» разбирается, в чем 
причина нынешних трений 
между Эдинбургом и Лон-
доном.

ЧЬЯ ТУТ НЕФТЬ?
Крупнейшей политической 

силой на севере Великобри-
тании является Шотланд-
ская национальная партия 
(ШНП). За последние 24 года 
выборы в шотландский пар-
ламент (его восстановили в 
1999 году) проходили пять 
раз - и каждый раз ШНП 
набирала больше голосов, 
чем на предыдущих. При-
чины политического успеха 
сторонников независимости 
очевидны.

Прежде всего - это эконо-
мика. Любой шотландский 
националист расскажет вам, 
что по ВВП на душу населе-
ния вроде бы великая Брита-
ния находится лишь на 13-м 
месте среди европейских 
стран (данные от 2019 года). 

Ее опережают не только бо-
гатые карлики наподобие 
Люксембурга и Швейца-
рии, но и бедные природ-
ными ресурсами Ирландия, 
Австрия, Бельгия… И это 
притом что Британии при-
надлежат крупнейшие в За-
падной Европе месторожде-
ния нефти и газа в Северном 
море… Ах да, ведь вообще-то 
этот шельф находится в во-
дах Шотландии. Стало быть, 
отделимся, перестанем кор-
мить Лондон - и заживем.

ИХ СНОВА ОБМАНУЛИ
Первый референдум о не-

зависимости Шотландии со-
стоялся в 2014 году. 55% вы-
ступили за сохранение унии 
с Англией. Вроде бы демо-
кратия. Если не считать того, 
что западная медиамашина 
устроила мощнейшую кампа-
нию в поддержку целостно-
сти Британии под лозунгом 
«Лучше вместе». Примерно 
так, как те же газеты и ка-
налы вели и ведут травлю 
России, только с противопо-
ложным знаком. Ролики «за 
единство» крутили даже в ки-
нотеатрах перед фильмами-
блокбастерами.

А в 2016 году Британия про-
вела успешный референдум 
о брексите - выходе из Ев-
росоюза. Шотландцы почув-
ствовали себя обманутыми. 
Ведь им же до этого месяца-
ми ездили по мозгам лозун-
гом «Лучше вместе», 

а теперь, значит, когда это 
Лондону выгодно, то «вме-
сте» (c ЕС) уже вдруг стало 
«не лучше». Ну и экономи-
ка: главные покупатели шот-
ландских нефти и газа - как 
раз континентальная Европа, 
и рвать с ней связи - абсурд.

«Знай, что через два года 
будет брексит, - проголосо-
вали бы в 2014-м за незави-
симость и остались в ЕС», - 
говорят многие участники 
того референдума. Ведь Ев-
росоюз на официальном 
уровне заявлял, что гипо-
тетическая «независимая 
Шотландия» легко может 
стать его членом.

Стала набирать популяр-
ность идея нового плебис-
цита. И «внезапно» у пер-
вых лиц кампании начались 
проблемы. Весной - летом 
2023 года арестовали це-
лый ряд функционеров 

ШНП: казначея партии Ко-
лина Битти; бывшего главу 
партии Питера Мюррелла 
и его жену, на тот момент 
премьера Шотландии Ни-
колу Стёрджен. Повод - рас-
трата пожертвований, со-
биравшихся на «кампанию 
за независимость». Якобы 
растрата или не якобы - рас-
суждать не будем, просто об-
ратим внимание: как только 
второй референдум стал об-
ретать реальность - так сра-
зу же британская полиция и 
проснулась.

ТАК КТО ЖЕ  
ЗА ВСЕМ СТОИТ?

Конечно, шотландских се-
паратистов не нужно идеали-
зировать. Собственно, ни-
чего национального - кроме 
требований независимости - 

у них нет. Так, Шотландская 
национальная партия очень 
гордится тем, что превратила 
свой край в «один из самых 
ЛГБТ-толерантных в мире»; 
вероятно, это первый замет-
ный случай «гей-национали-
стической партии» на между-
народном уровне.

Нет у них и другого призна-
ка правых антиглобалистов - 
неприятия нелегальный ми-
грации. «Шотландия в случае 
независимости останется от-
крытой для всех». Недаром 
новый лидер ШНП -  этни-
ческий пакистанец и ультра-
либерал Хамза Юсаф.

А вот если изучить, какие 
транснациональные корпо-
рации активны в Шотлан-
дии, можно прийти к инте-
ресным выводам. Так, в 2015 
году крупнейший банк США 
JPMorgan Chase перенес свою 
региональную штаб-квартиру 
в Эдинбург. Конечно, такому 
монстру было бы весьма вы-
годно заполучить карманное 
государство, которое не будет 
стеснять тебя налогами и ре-
жимом. 

Но в любом случае, как 
бы ни закончилась история 
со вторым референдумом, 
России это на руку. Напри-
мер, на юго-западе Шот-
ландии находится одна из 
трех основных баз британ-
ского ВМФ - «Нептун», где 
дислоцируются подлодки с 
ядерными ракетами. В слу-
чае отделения между Эдин-
бургом и Лондоном начнутся 
разборки вокруг принадлеж-
ности этих и других военных 
объектов. То есть возможно-
сти англичан вмешиваться в 
украинский кризис сокра-
тятся.
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Шотландские националисты 
говорят: «Гуд-бай, Англия!» 
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Фильм «Храброе сердце» рассказывает про борьбу 
Шотландии за независимость в XIII веке.  

Но по большому счету с тех пор не так уж много 
изменилось в отношениях шотландцев с южным соседом. 

«Мужчины в кил-
тах» - так называется 
популярный шотланд-
ский календарь, для 
которого позируют 
полуобнаженные мо-
дели в традиционном 
предмете местного 
гардероба (на фото 
сверху).

А трое предпен-
сионеров из Глазго 
создали собствен-
ное пародийное шоу 
«Мужчины в одеялах» 
(Men in Quilts, на фото 
слева), в котором со-
бираются дать отпор 
«молодым мускули-
стым юнцам» и пока-
зать всем, что значит 
быть настоящим шот-
ландцем.t.m

e

СТОП-
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Виктор ПРАВДИН  
(«КП» - Пермь»)

Девушка, оставшаяся без руки, как 
Маргарита Грачева, проходит первые 
обследования для установки протеза. 
На публикацию о Жанне Беляевой из 
Прикамья откликнулось множество 
неравнодушных людей.

Историю 28-летней девушки рас-
сказала недавно «Комсомолка» (см. 
сайт KP.RU. В прошлой публикации 
по просьбе героини мы изменили имя 
на Анастасию. - Ред.). Жанна стала 
инвалидом из-за мужа-тирана - он 
привязал ее к кровати, бил несколько 
недель, а потом топором лишил руки. 
Так и сказал: будешь, как Маргарита 
Грачева - еще одна героиня публика-
ций «КП», которая после такой же 
истории смогла стать и красивой, и 
счастливой, выйдя замуж.

Одну руку Рите, напомним, врачи 
сумели собрать буквально по частям, 
а вторую заменил дорогой протез, 
деньги на который собирали всем 
миром.

Но Жанна могла остаться один на 
один со своей бедой. К счастью, узнав 
о трагедии от наших журналистов, 
сотрудники компании по разработке 

бионических протезов «Мотори-
ка» пообещали бесплатно сделать 
для нее современный протез. 

Золотая «рука»
Стоимость бионического про-

теза составляет около 2 миллио-
нов рублей.

Конечно, есть определенный 
порядок получения «искусствен-
ных рук», сроки, категории людей, 
имеющих право на первоочеред-
ную помощь за бюджетный счет. 
Кому-то помогают и фонды или, как в 
данном случае, специализированные 
предприятия. Жанна получит протез 
бесплатно - такое решение приняли 
в компании-изготовителе, узнав ее 
историю.

как он работает
Как рассказали в «Моторике», био-

нический протез, у которого подви-
жен каждый палец, работает за счет 

считывания электрического потенци-
ала мышечных тканей руки. Электро-
ды передают сигнал от датчиков в 
микропроцессор - мозг всего протеза, 
который формирует команды и на-
правляет их в моторы, приводящие 
активные части киберруки в движе-
ние. Пользователь с таким протезом 
может выполнять различные жесты, 
брать и держать предметы.

- Стоит понимать, что это не рука, а 
удобный инструмент, требующий от 
владельца обучения и тренировки, - 
объясняет сотрудник пресс-службы 
«Моторики» Александр Курбанов. - 
Нужно постепенно перекладывать 
максимум бытовых функций на ро-
ботизированную руку. Здесь все за-
висит от желания и усидчивости. 
Кто-то привыкает к нему за месяц, 
а у кого-то на это уходит год. Протез 
как минимум позволит брать пред-
меты, кататься на самокате или ве-
лосипеде. Для максимума пределов 
практически нет.

ну, удачи!
Сегодня, 5 сентября, Жанна при-

едет в Пермь на первичный осмотр 
врача.

- Сам протез изготавливается за  
2 - 4 недели, - рассказал Александр 
Курбанов. - Но Жанне придется 
подождать от 2 до 6 месяцев, по-
ка заживут раны, восстановятся 
мягкие ткани. После этого мы 
поймем, в каком формате нужно 
протезировать руку. Потом будем 
делать слепки, 3D-модель и запу-
скать в производство.

«теПерь я Знаю,  
что не одинока»

Сейчас жизнь Жанны резко 
изменилась. Каждый день ей 

звонят журналисты, юристы и про-
сто неравнодушные люди, которые 
бесплатно хотят оказать ей помощь. 
А недавно девушка съездила на пере-
дачу на федеральный канал, где рас-
сказала свою историю.

- Спасибо вам огромное за тот 
толчок, что вы мне дали, - благо-
дарит корреспондента «Комсомол-
ки» Жанна. - Теперь я знаю, что не 
одинока и что есть много людей, кто 
готов мне помочь. Но самое глав-
ное - теперь я уверена, что благодаря 
огласке и поддержке юристов Вита-
лий Кузнецов (муж-тиран. - Ред.) 
получит максимальное наказание. 
За эти дни в мой адрес было столько 
внимания, честно признаться, я да-
же немного устала от этого. Хотела 
увидеться с Маргаритой Грачевой, 
но, к сожалению, у нас не получи-
лось. Знаю, что сейчас она живет в 
Питере, в середине сентября я как 
раз лечу туда в гости к сестре, на-
деюсь, у нас получится увидеться и 
поговорить.

1 Взять в медицинской 
организации, где про-

ходило лечение (хоть в го-
сударственной больнице 
или поликлинике, хоть в 
частном медцентре) на-
правление на медико-соци-
альную экспертизу (МСЭ).

2 Обратиться в бюро 
МСЭ для установ-

ления инвалидности. Это 
можно сделать как при 
личной явке (адреса бюро 
МСЭ в своем регионе легко 
узнать через поиск в ин-
тернете), так и онлайн. В 
последнем случае заявле-
ние подается через портал 
«Госуслуги».

3 По нынешним пра-
вилам пройти МСЭ 

можно либо очно, либо 
заочно - гражданин выби-
рает сам. Но в некоторых 
ситуациях личная явка обя-
зательна (например, когда 
требуются дополнительные 
обследования, которые мо-
гут провести только специ-
алисты МСЭ).

4 Бюро МСЭ устанав-
ливает группу инва-

лидности и разрабатывает 
важный документ: индиви-

дуальную программу реа-
билитации или абилитации 
инвалида (ИПРА). В этой 
программе в том числе 
указывается, какие про-
тезы необходимы человеку 
с инвалидностью.

ИПРА в электронном 
формате приходит в лич-
ный кабинет на «Госуслу-
гах», а также может быть 
выслана на почту и выдана 
на руки инвалиду.

5 После установления 
инвалидности и полу-

чения ИПРА можно пода-
вать заявку на обеспече-
ние протезом.

Обратите внимание: 
официально все изделия 
для людей с инвалидно-
стью называются техни-
ческими средствами ре-
абилитации (ТСР). За их 
предоставление сейчас от-
вечает Социальный фонд 
России. Подать заявку на 
обеспечение ТСР можно 
как при личной явке в от-
деление фонда (адреса и 
контакты по всей стране - 
на сайте sfr.gov.ru/), так и 
через портал «Госуслуги». 
Либо обратиться в МФЦ.

Кстати, сегодня у инва-
лидов есть выбор. С одной 
стороны, можно получить 
протез в натуральной фор-
ме - такие изделия приоб-
ретает Соцфонд в рамках 
госзакупок. С другой сто-
роны, появился новый сер-
вис - электронный сертифи-
кат на ТСР. С его помощью 
можно самостоятельно вы-
брать средство реабилита-
ции и купить его на деньги, 
выделенные государством. 
Если человек хочет при-
обрести протез, который 
стоит дороже номинала 
сертификата, можно до-
платить из своих средств. 
Но средства сертификата 
можно потратить только 
на изделия, прописанные 
в ИПРА.

Что касается протезов 
нового поколения (биони-
ческих), то на практике их 
чаще закупают инвалидам 
труда либо профессио-
нальным спортсменам. 
Шансы получить такой про-
тез у остальных граждан 
ниже, но они тоже есть.

Подготовила  
Анна ДОБРЮХА.

На днях Роман Костомаров, восста-
навливающийся после болезни, выложил 
у себя в телеграм-канале очередное бру-
тальное фото с тренировки в спортзале. 
Загоревший и явно окрепший спортсмен 
подписал: «А что тут говорить… Нужно не 
говорить, нужно делать».

В тот же день стало известно, что Роман 
Костомаров стал обладателем новомодно-
го китайского кроссовера.

«Мы с Романом покупали машины в один 
день, - рассказал «КП» клиент автосало-
на. - Он был с женой Оксаной. Купил авто-

мобиль Exeed RX белого цвета. Он только-
только вышел. Пока жена будет водить, 
но он не теряет надежды, что когда-нибудь 
снова сможет сесть за руль. А мы с семьей 
пожелали ему крепкого здоровья, сказали, 
что следили и переживали за него вместе 
со всей страной. Впечатления от общения 
с Романом самые положительные».

Покупатель также отметил, что дверь 
у этой модели можно открыть сенсорной 
кнопкой, а люк - с помощью голосового 
помощника, что особенно важно для Ко-
стомарова.

t.m
e

«Комсомолка», 
спасибо за помощь!»

как человеку с инвалидностью 
получить льготные протезы

В России людям с инвалидностью полагаются  
бесплатные протезы за счет государства.  

Чтобы их получить, нужно пройти такие шаги:

«нужно не говорить, нужно делать!»

 ■ Сила духа

ЗнаЙ
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Владимир МАЗЕНКО

Почему в России резко 
подорожало топливо 
и что будет дальше.

+45 ДИЗЕЛЬ В НЕБЕСАХ ОПЯТЬ!
Такого российские фермеры 

не помнят - дизельное топливо (ДТ) 
этим летом буквально взлетело 
в цене. Ассоциация «Народный 
фермер» провела в последних 
числах августа мониторинг 
в 18 регионах страны. Выясни-
лось, что только за два послед-
них месяца (самых жарких для 
аграриев) топливо подорожало 
от 26% до 40%. На Кубани си-
туация еще хуже.

- Оптовые цены на дизельное 
топливо в Краснодарском крае 
в феврале держались на уровне 
47 тысяч рублей за тонну, в ию-
не - 56 тысяч, в июле - 61 тысячу, 
а сейчас цены дошли до 82 ты-
сяч рублей за тонну (примерно 
68 рублей за литр. - Ред.). То есть 
рост около 45% за два месяца! 
В прошлые годы цена летом, бы-
вало, подскакивала, но в преде-
лах нескольких процентов, - рас-
сказал «Комсомольской правде» 
председатель ассоциации «Народ-
ный фермер Кубани» Константин 
Юров. - Оптовые цены сейчас да-
же выше, чем на АЗС, пример-
но на 3 - 5%, но цены на заправках 
всегда корректируются с оттяжкой 
по времени. Как нам объясняют 
поставщики, на рост цен влияют 
два фактора - подскочивший курс 
доллара, в результате чего выросли 
экспортные цены (поэтому произ-
водителям стало выгоднее прода-
вать нефтепродукты за границу, а не 
внутри страны. - Ред.), и плановый 
ремонт сразу на семи нефтеперера-
батывающих заводах.

По итогам мониторинга ассоциа-
ция «Народный фермер» обратилась 
в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) с просьбой провести 
проверку обоснованности резкого 
подорожания.

По данным Росстата, потреби-
тельские цены на топливо выросли 
с начала года не так сильно - бен-
зин прибавил всего порядка 5 - 6%. 
Но основной рост пришелся как раз 
на летние месяцы. А сейчас бирже-
вые цены резко идут вверх - только 
за август на Санкт-Петербургской 
международной товарной бирже 
стоимость летнего дизельного то-
плива выросла с 57,8 тысячи рублей 
до 68 тысяч за тонну (+18%), бензин 
марки АИ-95 Premium в европейской 
части России вышел на рекордный 
показатель 74 768 руб/тонна (+11% 
за месяц), а тонна бензина АИ-92 по-
дорожала до 64 633 рублей (+5% 
с конца июля) - см. «Наглядно».

ПРИШЛА ЦЕНА,  
ОТКУДА НЕ ЖДАЛИ...

В августе биржевые цены и на бен-
зин, и на дизель обновляли рекорды 
чуть ли не каждый день. По мнению 
экспертов, с которыми побеседовали 
корреспонденты «КП», на ситуацию 
повлияло сразу несколько факторов.

ПРИЧИНА 1
Начиная с мая - июня многие 

нефтеперерабатывающие заводы 
(НПЗ) в России закрываются на пла-
новый ремонт, что ведет к дефициту 
топлива на рынке - отсюда и рост 

цен. Не случайно еще в 2020 году 
глава Комитета Совета Федерации 
по экономической политике Андрей 
Кутепов предлагал заранее публико-
вать графики ремонта НПЗ. Незави-
симый топливный союз также высту-
пал за изменение графика ремонтов 
НПЗ, как и за то, чтобы сведения 
о них стали публичными.

В конце июля даже вице-премьер 
правительства России Александр 
Новак объяснял дефицит топлива 
и рост цен профилактическими оста-
новками НПЗ. «Сейчас должны вый-
ти заводы с ремонтов, соответственно 
объемы поступления топлива на бир-
жу увеличатся, ситуация стабилизиру-
ется», - говорил вице-премьер журна-
листам. Но в августе цены на топливо 
продолжали расти. Выходит, что дело 
не только в ремонтах.

ПРИЧИНА 2
Увеличились сроки поставок гру-

зов, включая топливо, по железной 
дороге. И это, конечно, отражается 
на ценах. На загруженность путей 
влияет, с одной стороны, сезон отпу-
сков - многие россияне вместо загра-
ницы поехали летом на российский 
юг на поездах, ведь сейчас в России 
закрыто несколько крупных аэро-
портов. Интенсивно перевозит сейчас 
железная дорога и военные грузы. 
Поэтому топливо не всегда доходит 
до места назначения быстро, и в от-
дельных регионах возникает его де-
фицит. А где дефицит, там и высокие 
цены.

ПРИЧИНА 3
Фактором, влияющим на рост бир-

жевых цен, многие считают экспорт 
нефтепродуктов. Мол, гонят наш 
бензин и солярку за рубеж, вот и до-
рожают они внутри страны. Про-
блема такая, конечно, есть. Правда, 
достоверно оценить объемы экспор-
та трудно - с одной стороны, часть 
производителей занимается серым 
экспортом, скрывая от надзорных 
органов реальные поставки, с дру-

гой, Федеральная таможенная служба 
(ФТС) перестала публиковать дан-
ные об экспорте-импорте еще в марте 
2022 года. Но многие эксперты увере-
ны: вывоз топлива надо сокращать - 
тогда и цены пойдут вниз.

- На наш взгляд, если государство 
не ограничит экспорт, то подорожа-
ние топлива скажется на конечной 
стоимости сельхозпродукции - она 
тоже вырастет в цене, - уверен Кон-
стантин Юров.

По данным независимых агентств, 
экспорт особенно рос в конце вес-
ны - начале лета (кстати, основны-
ми покупателями нашей нефти и не-
фтепродуктов стали сейчас Индия, 
Китай и Турция). А вот в августе Рос-
сия стала продавать за рубеж меньше 
топлива из-за введенного странами 
G7 потолка цен - об этом сообщает, 
в частности, агентство Bloomberg.

Правительство, конечно, осознает 
проблему. С одной стороны, стране 
нужны деньги, а экспорт нефтепро-
дуктов их дает. Тут еще играет роль 
и подорожавший почти на 40% с на-
чала года доллар - при таком курсе 
производителям очень выгодно по-
ставлять топливо не на внутренний 
рынок, а за рубеж. Но, с другой сто-
роны, дефицит топлива и его подо-
рожание на бирже в конечном итоге 
ведет к уменьшению его потребления 
и разгоняют инфляцию.

ПРИЧИНА 4
Повлияло на цены и намеченное 

на сентябрь сокращение субсидий не-
фтяникам от государства - так назы-
ваемая корректировка демпферного 
механизма. Демпфер, если говорить 
простыми словами, это компенса-
ция из бюджета тем производите-
лям, которые поставляют топливо 
на внутренний рынок вместо зару-
бежного, когда цены в России ниже, 
чем на мировых рынках. А если цены 
на бензин в стране становятся выше 
экспортных, то наоборот: уже нефтя-
ные компании перечисляют день-
ги в бюджет. Такая схема работает 
с 2019 года, но в конце июля Госдума 

приняла закон о корректиров-
ке механизма. Согласно закону 
с 1 сентября 2023 года до конца 
2026 года выплаты по демпферу 
сокращаются на 50% - причем 
как по бензину, так и по дизель-
ному топливу.

Экономия бюджета, та-
ким образом, составит около 
30 млрд рублей в месяц, но для 
производителей нефтепродук-
тов экспорт топлива становит-
ся еще более привлекательным.

- Сокращение выплат по 
демпферу - важный фактор 
роста цен, - считает ведущий 
аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности, 
эксперт Финансового универ-
ситета Игорь Юшков. - Вы-
платы из бюджета нефтяным 
компаниям нужны как раз для 
того, чтобы они сдерживали 
рост цен на топливо на АЗС, 

в розницу. Когда выплаты уменьшат-
ся сразу в 2 раза, это будет подсте-
гивать нефтяные компании не идти 
навстречу государству и не сдержи-
вать рост цен.

ПРИЧИНА 5
Одним из ключевых факторов роста 

оптовых цен стал «высокий сезон» по-
требления топлива, к которому рынок  
почему-то никак не может привыкнуть. 
Невольно вспоминается гениаль- 
ный афоризм Черномырдина: «Ни-
когда такого не было, и вот опять».

- Летом сильно возрастает объем 
потребления моторного топлива, осо-
бенно с 2020 года, - рассказал «Ком-
сомольской правде» Игорь Юшков. - 
Когда начался коронавирус, люди 
начали больше ездить на автомоби-
лях, и тенденция роста внутреннего 
автотуризма постоянно набирает обо-
роты с 2020 года. А в 2022 году она бы-
ла усилена тем, что многие аэропор-
ты на юге страны закрылись, и люди 
поехали отдыхать к морю на автомо-
билях. В последнее время внутренний 
туризм рос еще и потому, что рубль 
ослаб, ездить за границу в рублевом 
выражении стало гораздо дороже. Эти 
факторы порождают рост потребле-
ния на внутреннем рынке, особенно 
92-го и 95-го бензина.

Рост цен на дизельное топливо, 
по мнению эксперта, связан с тем, что 
август - период интенсивных сель-
хозработ, особенно на юге страны. 
Поэтому потребление дизеля здесь 
в это время резко растет, что влияет 
на цены.

- Со стороны спроса идет суще-
ственное повышение, которое про-
воцирует дефицит, но рынок не успел 
перестроиться за последние годы 
к возрастающему потреблению, - 
подытожил эксперт. - Не создается 
дополнительный объем запасов то-
плива в хранилищах к летнему перио-
ду, по-прежнему многие НПЗ уходят 
на летний профилактический ремонт. 
Все живут в старой парадигме, от-
расль не адаптировалась к изменив-
шемуся спросу.

- Где деньги, Зин?
- Их съел бензин...

- Прошу 
никого 

не винить, 
кроме цен 
на дизель! 
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КОНКРЕТНО
Топливную биржу 
в 2023 году 
штормило

Оптовые цены растут сейчас на-
много быстрее розничных. Динамика 
стоимости бензина на АЗС в 2023 
году, конечно, расстраивает многих 
автолюбителей (см. «Наглядно»), но 
это такие мелочи по сравнению с 
резким скачком биржевых цен на 
топливо - см. таблицу слева. Бирже-
вые цены рядовому потребителю не 
так интересны, но они давят на цену 
топлива и на заправках. К счастью, 
правительству пока удается с этим 
справляться.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ БИРЖЕВЫЕ ЦЕНЫ НА ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО 
И БЕНЗИН В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РОССИИ 
В 2023 ГОДУ, РУБЛЕЙ ЗА ТОННУ
Дизельное 

топливо
(летнее)  

Данные: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа. 
Цены даны на начало каждого месяца.

• Январь 47 141 36 270 42 095
• Февраль 41 957 33 690 37 697
• Март 48 282 44 092 47 113
• Апрель 49 763 45 764 51 368
• Май 50 444 49 868 56 295
• Июнь 51 256 53 592 62 273
• Июль 51 620 57 903 64 856
• Август 57 785 61 943 67 173
• Сентябрь 68 002 64 633 74 768
• Рост с начала года +44,3% +78,2% +77,6%
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АИ-92 АИ-95
Premium

экономические полосы

Коррекция демпфер-
ного механизма (то есть 
двойное сокращение го-
сударственных субсидий 
производителям, про-
дающим нефтепродукты 
в России, - см. «Причи-
на 4»), которая заработа-
ла с 1 сентября, оказыва-
ет сейчас дополнительное 
давление на  биржевую 
стоимость топлива. Ведь 
нефтяники, лишившись 
субсидий, заинтересова-
ны в том, чтобы держать 
внутренние цены на высо-
ком уровне. Однако мно-
гие эксперты уверены, что 
они не допустят резкого 
увеличения цен.

Во-первых, сокраще-
ние потребления топли-
ва на внутреннем рынке, 
которое последует в слу-
чае его резкого подоро-
жания, не на руку в том 
числе и производителям. 

Во-вторых, если цены 
продолжат расти, госу-
дарство будет вынуждено 
реагировать. Например, 
могут быть увеличены 
нормативы биржевых 
продаж внутри России. 
Сейчас компании долж-
ны продавать на внутрен-
ний рынок не менее 13% 
произведенного бензина 
и 9,5% дизельного топли-
ва, но уже звучат призывы 
резко поднять эти норма-
тивы до 50% и 33% соот-
ветственно.

В арсенале у правитель-
ства есть и другие меры. 
Например, Минэнерго для 
недопущения так называ-
емого серого экспорта 

предложило два варианта: 
создание списка экспор-
теров и лицензирование 
экспорта. И  буквально 
на днях стало известно, 
что правительство намере-
но утвердить список спец-
экспортеров нефтепро-
дуктов - об этом сообщил 
вице-премьер Александр 
Новак. Те, кого в списке 
не окажется, продавать 
топливо за рубеж не смо-
гут. Значит, в России его 
станет больше  - и цены 
упадут. Против роста цен 
играет еще и  сезонный 
фактор.

- Пик кризиса закон-
чится, потому что спрос 
на топливо снизится. Ведь 

в сентябре - октябре авто-
мобильный сезон подходит 
к  концу,  сельхозработы 
заканчиваются,  - делит-
ся своим прогнозом экс-
перт Игорь Юшков. - А вот 
в рознице понижения цен, 
я  думаю, уже не  будет. 
И основная интрига сей-
час: превысит ли по итогам 
года подорожание топлива 
уровень инфляции или нет? 
(По прогнозу министра фи-
нансов Антона Силуано-
ва, инфляция в 2023 году 
будет в рамках 6%. - Ред.)

 ■ АВТОИНФЛЯЦИЯ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России начали расти цены 
на автозапчасти. К концу 
года они могут подскочить 
в среднем на 20%.

Есть две новости. Хорошая: на нашем 
авторынке наметился уверенный рост! 
Плохая: речь идет не о росте производ-
ства или качества, а о росте цен. В данном 
случае - на запчасти.

И узнали мы это не от обычных водите-
лей, матерящихся у прилавка с деталями, 
а от профессионалов авторынка - сотруд-
ников Российского союза автостра-
ховщиков (РСА).

Дело в том, что сейчас в РСА готовят 
справочник средней стоимости запчастей. 
И для этого внимательно изучают цены 
на комплектующие. Такие исследования 
проводятся четыре раза в год. Три пред-
ыдущих исследования, которые прошли 
в нынешнем году, не показали заметного 
роста цен. Но вот нынешние наблюдения 
аналитиков совсем не радуют.

- Исследование, которое проходит в 
настоящее время, уже выявило заметный 
рост цен на запчасти, - рассказали нам 
в РСА. - Окончательные результаты будут 
готовы по завершении исследования, но 
уже сейчас можно сказать, что до конца 
2023 года ожидается рост цен на 19 - 22% 
(по сравнению с началом года. - Ред.).

Подорожание видят и практики, зани-
мающиеся ремонтом и обслуживанием 
автомобилей.

- Мы также отмечаем рост средней 
стоимости автозапчастей. В показа-
тель «средняя стоимость» включены 
как дешевые расходники, которые всег-
да есть на складах и значительно не 
подорожали, так и крупные агрегаты 
под заказ, которые очень чувствитель-
ны к росту курса,  - сказала директор 
международной сети автосервисов 
FIT SERVICE Татьяна Овчинникова. - 
Ключевая причина - ослабление рубля. 
Но в некоторых случаях цена выросла не 
пропорционально курсу, а больше. Это 
связано со стоимостью усложненной 
логистики (проще говоря, подорожала 
доставка. - Ред.).

Например, такие детали, как термо-
стат, свечи зажигания, на многие попу-
лярные марки уже подорожали в нынеш-
нем году на 5 - 10%, отметила эксперт.

Но цены растут не на все. Средняя 
стоимость некоторых запчастей с начала 
года практически не изменилась - напри-
мер, это салонные и масляные фильтры. 
А есть и автотовары, которые даже по-
дешевели  - например, некоторые попу-
лярные марки моторных масел; стойки 
амортизатора и стабилизатора.

- Значит, ранее была большая поставка 
по хорошему курсу,  - пояснила Овчин-
никова.

Мал стоп-сигнал, да дорог

Машина - это не только 
средство передвижения. 

 Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории 
и многое-многое другое - в программе «Мой 

автомобиль» с понедельника по четверг  
в 7.00 на Радио «КП»

 ■ НАГЛЯДНО

Как дорожало 
топливо в розницу

Средние потребительские 
цены на топливо в течение по-
следнего года менялись не так 
драматично, как биржевые. 
Рост розничных цен обычно 
находится в пределах ин-
фляции благодаря согла-
шениям между нефтяни-
ками и правительством и 
компенсационным выпла-
там (в том числе демп-
ферному механизму). Но 
пока темп роста цен на 
АЗС выше инфляции, ко-
торая с начала 2023 года 
составила 3,65%. (Годо-
вая инфляция на сегодня 
достигла 5,03%.) А вот 
оптовые цены на бензин 
и дизель росли в этом 
году просто неприлично 
(см. «Конкретно»). Такая 
динамика очень ударила 
по аграриям, которые по-
купают топливо как раз 
по оптовым, а не по роз-
ничным ценам. Однако 

обычные россияне заправ-
ляются на АЗС. Вот как, по 
данным Росстата, менялись 
там цены в течение послед-
него года.

 АИ-92 АИ-95 ДТ
2022 год
Август 47,24 51,32 54,68
Сентябрь 47,25 51,36 54,94
Октябрь 47,20 51,30 55,54
Ноябрь 47,23 51,35 57,17
Декабрь 47,21 51,35 58,37
2023 год
Январь 47,18 51,41 58,94
Февраль 47,14 51,39 58,54
Март 47,17 51,41 58,30
Апрель 47,21 51,42 58,17
Май 47,65 51,96 58,17
Июнь 48,37 52,78 58,33
Июль 49,44 53,97 58,80
Рост с начала 2023 года 
 +4,8% +5% -0,2%
Рост за год 
 +4,7% +5,2% +7,5%

Данные: Росстат.

ПРОГНОЗ

Кризис закончится, но цены 
на АЗС уже не упадут

91.0 FM
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В регионе ведется 
масштабное 
строительство 
социальных объектов.

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондра-
тьев провел личный прием 
граждан, во время которого 
обсудил с местными жителя-
ми строительство и ремонт 
школ, обновление парка ма-
шин скорой помощи, а также 
возведение и реконструкцию 
спортивных объектов.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ

Пришедшая на личный 
прием к главе Кубани жи-
тельница станицы Ленин-
градской обратилась с прось-
бой помочь заменить кровлю 
в школе № 1. Здание было 
построено почти 50 лет назад.

Губернатор сообщил, что в 
регионе ведется масштабное 
строительство школ. 1 сентя-
бря дети пошли учиться в де-
вять новых образовательных 
учреждений. Еще десять на-
чнут работать до конца этого 
года, а до конца 2025 года - 31.

- Но не менее важно при-
водить в порядок и суще-
ствующие учреждения. Во 
всех школах независимо от 
года постройки необходимо 
создать достойные условия, 
обеспечивающие образо-
вание на высоком уровне. 
Ученикам и учителям долж-
но быть комфортно в сте-
нах образовательных учре-
ждений, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

В этом году ремонт делали 
в 650 школах одновременно, 
сообщила министр образова-
ния, науки и молодежной по-
литики края Елена Воробьева. 
Глава региона в свою очередь 
поручил подготовить все не-
обходимые документы, чтобы 
в апреле приступить к замене 
кровли в школе № 1 станицы 
Ленинградской.

ОБНОВЛЕНИЕ ПАРКА 
СКОРЫХ

Еще один вопрос касался 
расширения парка машин ско-
рой помощи. С ним к Вениа-
мину Кондратьеву обратился 
житель Лабинска. По его сло-
вам, медицинский персонал в 
городе квалифицированный, 
а вот автомобилей экстренной 
помощи не хватает.

Губернатор подчеркнул, 
что здравоохранение в крае 
является важнейшей сферой, 
на финансирование которой 
выделяются значительные 
средства. Обновление машин 
скорой помощи - одна из ос-
новных задач, которая плано-
мерно решается.

- Меняем устаревшие ма-
шины на современные, осна-
щенные необходимым обору-
дованием, которое помогает 
медикам доставить человека 
до больницы, а если понадо-
бится - спасти жизнь в пути. 
За последние несколько лет 
медучреждения края полу-
чили 184 автомобиля скорой 
медицинской помощи. До 
конца года еще направим 58 
автомобилей, закупленных за 
счет федеральных и краевых 

средств. Лабинская ЦРБ также 
получит новую машину в кон-
це года, - добавил Вениамин 
Кондратьев.

В автопарке Лабинской 
центральной районной боль-
ницы 14 машин скорой по-
мощи, уточнил министр здра-
воохранения региона Евгений 
Филиппов. 12 из них - класса 
«В», остальные две - реанимо-
били класса «С».

Всего же в Краснодарском 
крае насчитывается порядка 
700 скорых. Согласно плану, 
в год 50 автомобилей меняют 
на новые.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
СПОРТПЛОЩАДОК

Жительница Чепигинско-
го сельского поселения Брю-
ховецкого района рассказала 
Вениамину Кондратьеву, что 
молодежи негде заниматься 
спортом, поскольку в насе-
ленном пункте нет спортив-
ной площадки, а стадион тре-
бует благоустройства.

Строительство и обновле-

ние спортивной инфраструк-
туры в регионе находится под 
особым контролем, сказал 
глава Кубани. Пристальное 
внимание при этом уделяет-
ся небольшим населенным 
пунктам.

- Поэтому необходимо ре-
конструировать стадион, на-
пример, в рамках программы 
«Инициативное бюджетиро-
вание». А за счет дополни-
тельного финансирования из 
краевого бюджета построить 
спортплощадку. В результате 
получим спортивное ядро - 
центр притяжения для ста-
ничной молодежи, - отметил 
Вениамин Кондратьев и по-
ручил главе муниципалитета 
в ближайшее время прорабо-
тать вопрос.

Строительство спортивной 
площадки в Чепигинском 
сельском поселении плани-
руется начать в следующем 
году, сообщил заместитель 
министра физической культу-
ры и спорта Краснодарского 
края Вячеслав Никитин.

Подобные многофункцио-
нальные спортплощадки есть 
в каждом муниципальном 
образовании края. Только за 
последние пять лет построили 
64 подобных объекта. До кон-
ца года откроется еще десять 
в разных городах и районах.

НОВЫЕ ОСТАНОВКИ
На дороге между Горячим 

Ключом и станицей Сара-
товской нет остановки. Об 
этом губернатору рассказал 
местный житель. По его сло-
вам, особенно трудно детям. 
Им приходится более кило-
метра идти до ближайшей 
остановки, чтобы сесть в 
школьные автобусы.

Установить остановку - это 
минимум, что можно сде-
лать, отметил губернатор. По 
его словам, вопрос необхо-
димо решать комплексно и 
системно.

- При возведении жилых 
микрорайонов - параллельно 
предусматривать строитель-
ство социальных объектов и 
всей необходимой инфра-
структуры, в том числе дорог 
с тротуарами и остановками. 
Задача власти использовать 
такой комплексный подход 
повсеместно, - сказал Вени-
амин Кондратьев.

Глава Кубани обратился к 
мэру Горячего Ключа и по-
ручил ему сделать соответ-
ствующие корректировки 
в градостроительных доку-
ментах. Тот в свою очередь 
сообщил, что остановки 
будут установлены в следу-
ющем году. Также плани-
руется сделать тротуары и 
пешеходные переходы.
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Региональная жизнь

 ■ КСТАТИ

Работы находятся 
на завершающей 
стадии.

Два обновленных обще-
ственных пространства 
появятся в славянском и 
Тбилисском районах. Об 
этом журналистам расска-
зал заместитель мини-
стра ТЭК и ЖКХ Денис 
Сорокалетов.

зеленую зону благоу-
страивают в хуторе Бели-
ков кировского сельско-
го поселения славянского 
района. работы ведутся по 

национальному проекту 
«Жилье и городская сре-
да».

Парк находится в Гвар-
дейском переулке и зани-
мает площадь 10 тысяч 
квадратных метров. Ос-
новные работы по благоу-
стройству завершены, от-
метил Денис сорокалетов.

- социально значимое 
пространство приобрело 
современные очертания. 
Появилась новая детская 

площадка с безопасным 
резиновым покрытием, на 
которой установлены игро-
вые комплексы для разных 
возрастов. Для любителей 
спорта организована уни-
версальная спортивная 
зона с футбольным полем 
и площадкой для само-
стоятельных упражнений 
на современных уличных 
тренажерах, - добавил за-
меститель министра ТЭк 
и ЖкХ.

в парке появились но-
вые скамейки, современ-
ное уличное освещение, 
а также велосипедная 
дорожка со специальным 
покрытием. в ближайшее 
время посадят деревья и 
кустарники.

Еще один сквер по про-
фильному национальному 
проекту благоустраивают 
в алексее-Тенгинском сель-
ском поселении Тбилисско-
го района. Его площадь 

составляет порядка 16,5 
тысячи квадратных метров.

По словам Дениса соро-
калетова, рабочие заканчи-
вают стелить тротуарную 
плитку и устанавливать ма-
лые архитектурные формы. 
Монтаж системы видеона-
блюдения уже окончен.

кроме того, в парке 
появятся детские и спор-
тивные площадки и зона 
временного размещения 
аттракционов. в ближай-

шее время в обществен-
ном пространстве начнут 
сажать деревья, а также 
устанавливать систему ос-
вещения и новые лавочки. 
Планируемый срок окон-
чания работ - середина 
октября.

всего на кубани в этом 
году по национальному про-
екту «Жилье и городская 
среда» благоустроят 142 
общественных простран-
ства.

Благоустройство двух парков заканчивают в крае

До конца года на Кубани 
откроется еще 10 школ

Вениамин Кондратьев отметил, что для детей 
в образовательных учреждениях нужно 

создавать комфортные условия.
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Обновленные 
вакцины 

от ковида должны 
появиться уже 
этой осенью.

• Российские ученые 
разрабатывают 
три тест-системы 
нового поколения 
для диагностики рака. 
Ожидается, что они будут 
зарегистрированы в 2024 году.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
В МИНЗДРАВЕ
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• В планах Минздрава - 
«создание целой фабрики 

персонифицированных 
генно-терапевтических 

лекарств под заказ под 
конкретного пациента» для 
лечения редких заболеваний.

• Идет набор 
пациентов для 1-й 
фазы клинических 

исследований первого 
отечественного 

препарата против 
спинальной мышечной 

атрофии (СМА).

К осени эпидемиологи 
прогнозируют очередной 
всплеск ковида. И в этом 
же сезоне должна подо-
спеть обновленная россий-
ская прививка от корона-
вируса, сообщила Татьяна 
Семенова.

- Проведены доклиниче-
ские исследования вакцины 
[«Спутник»] с актуализиро-
ванным составом. Получе-
ны хорошие результаты. На-
чаты работы по подготовке 
к проведению клинических 
исследований. Времени у 
нас очень мало, потому что 
новые вакцины мы должны 
запустить уже этой осенью.

По словам Семеновой, 
первым станет доступен 
обновленный «Спутник 
Лайт» (он включает один 
укол). Затем классический 
«Спутник» (два укола с пе-

рерывом в несколько не-
дель) и детские варианты 
прививки.

«Комсомолка» спросила 
замминистра, когда поя-
вится еще одна востребо-
ванная вакцина - препарат, 
спасающий от аллергии на 
кошек. Ее разрабатывали 
ученые Сеченовского уни-
верситета совместно с кол-
легами из Вены (Австрия). 
Текущие геополитические 
события внесли некоторые 
коррективы, темпы работы 
замедлились, но она про-
должается, заверила Семе-
нова. В ближайшее время 
ученые планируют при-
ступить к доклиническим 
исследованиям препарата 
(то есть его проверке на мо-
дельных животных). Затем 
стартуют клинические ис-
пытания на людях.

Жить долго и счаст-
ливо современным лю-
дям мешает и еще одна 
напасть. Врачи говорят 
о настоящей эпидемии 
ожирения, которая на-
крыла многие страны 
мира, включая нашу. 
При этом в последние 
годы стали доступны 
лекарства, которые ху-
деющие граждане счи-
тают едва ли не панаце-
ей. «Уколы стройности» 
расхваливают фотомо-
дель Ким Кардашьян 
и предприниматель-
миллиардер  Илон 
Маск. На них же, как 
уверяют знатоки свет-

ской жизни, сидят мно-
гие российские артисты, 
телеведущие и другие 
знаменитости. Однако 
в первую очередь такие 
препараты предназначе-
ны для лечения больных 
сахарным диабетом. А 
зарубежная компания-
производитель, прода-
вавшая нам лекарства 
этого класса (так назы-
ваемые аналоги глюкаго-
ноподобного пептида-1, 
ГПП-1), заявила, что 
прекращает поставки в 
РФ. Как Минздрав оце-
нивает эту ситуацию? Не 
останутся ли диабетики 
и пациенты с реально 

опасным ожирением 
без необходимых пре-
паратов?

- Насчет эффективно-
сти этих лекарств для 
борьбы с ожирением 
есть разные данные (не 
только положительные. - 
Ред.),  - отметила Татья-
на Семенова, отвечая 
на вопрос «КП».  - А вот 
для обеспечения необ-
ходимыми препаратами 
пациентов с диабетом 
принимаются меры. В 
июне этого года одна 
из крупных российских 
фармкомпаний получила 
разрешение Минздрава 
на проведение клиниче-

ских исследований пер-
вой фазы одного из пре-
паратов класса аналогов 
ГПП-1.

Так что скоро у нас 
появится первое отече-
ственное антидиабетиче-
ское лекарство новейше-
го поколения, заверила 
замминистра. В то же 
время активно ведутся 
разработки различных 
подходов для избавле-
ния от лишнего веса. В 
частности, тестируется 
методика низкочастотной 
электрической стимуля-
ции блуждающего нерва 
через кожу (он соединяет 
наш кишечник с мозгом).

Для борьбы с ожирением  
«приручат» блуждающий нерв

Про вакцины от коронавируса 
и аллергии на кошек

- Чем старше мы стано-
вимся, тем больше хочется 
остановить время, затормо-
зить старение и повернуть 
вспять биологические часы. 
Поскольку продолжитель-
ность жизни растет, все бо-
лее актуальным становится 
активное долголетие. Чтобы 
люди не просто доживали, 
а сохраняли качество жиз-
ни, - отметила замминистра 
здравоохранения по вопросам 
развития медицинской науки 
Татьяна Семенова. И расска-
зала, над чем работают сей-
час российские ученые для 
продления нашей молодо-
сти и поддержания здоровья 
в серебряном возрасте.

Прежде всего неизбеж-
ный процесс старения из-
учается на самом глубин-
ном, молекулярном уровне. 
Ведь чтобы эффективно 
бороться с дряхлением, 
нужно проникнуть в его 
суть. Наши исследовате-
ли создают модели «ча-
сов старения» для оценки 
биологического возраста, 
говорит Татьяна Семено-
ва. Причем такие «изме-
рители» разрабатываются 
по отдельности для разных 
органов и систем. Потому 
что даже у одного человека, 
к примеру, сердце, печень 
и мозг могут иметь разный 

биологический возраст, не 
совпадающий с цифрами в 
паспорте.

В Институте изучения 
старения РНИМУ им.  
Н. И. Пирогова придумали, 
как высокоточно опреде-
лять, насколько молода 
сердечно-сосудистая систе-
ма. Ее выбрали для изучения 
неспроста. Именно болезни 
системы крово обращения 
занимают первое место 
среди всех заболеваний, 
из-за которых обрывается 
жизнь людей. Чтобы узнать 
истинный возраст сосудов 
и «пламенного мотора», 
пациенту проводится не-
сколько инструментальных 
исследований. С помощью 
эхокардиографии опреде-
ляются сердечный выброс, 
толщина задней стенки ле-
вого желудочка, толщина 
межжелудочковой перего-
родки и других. На осно-
вании полученных данных 
нейросеть, обученная спе-
циалистами, оценивает со-
стояние сердца и определя-
ет биологический возраст. 
Если он «бежит впереди 
паровоза», врач-кардиолог 
поможет найти слабые ме-
ста и даст рекомендации, 
какие элементы сердечно-
сосудистой системы нужно 
укреплять прежде всего.

Исправить повреждения 
тела и спасти мозг

Кроме неполадок с сердцем, большинство людей с возрастом 
сталкиваются с проблемой остеопороза. Речь идет о повышен-
ной хрупкости костей, чреватой опасными травмами, включая 
перелом шейки бедра. Для борьбы с этой напастью наши ученые 
разработали методы дифференциальной диагностики остеопоро-
за (она помогает точнее ставить диагноз для подбора лучшего 
лечения). А также создаются импланты новейшего поколения. 
Такие изделия покрыты биологически активными компонентами, 
за счет чего удается достичь репарации (исправления поврежде-
ний) у пациентов с остеопорозом, рассказала Татьяна Семенова.

От старения и вызванных им заболеваний страдает не только 
тело, но и мозг. Ученые всего мира бьются над загадками болезней 
Альцгеймера и Паркинсона. Один из главных вызовов - научиться 
распознавать эти недуги на ранних стадиях, когда еще высоки 
шансы спасти мозг от деградации. По словам Семеновой, в 
РНИМУ им. Пирогова разрабатывается уникальная неинвазив-
ная тест-система, позволяющая «поймать» Альцгеймера на тех 
этапах, когда еще нет ни малейших признаков разрушительной 
болезни. Как выяснила «КП», ученые исследуют молекулярные 
особенности механизмов развития недуга и определяют «метки», 
которые появляются в крови пациентов. Такие биомаркеры да-
дут возможность проводить раннюю диагностику. Параллельно 
ведутся разработки методов лечения.

Анна ДОБРЮХА

Замминистра  
здравоохранения  
Татьяна СЕМЕНОВА (на фото) 
рассказала о прорывных 
исследованиях  
отечественных специалистов.

Постой, молодость!

«Часы старения», новые тесты на рак, 
суперметод для похудения  
и другие ноу-хау российских ученых
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Оксана КАЛЬНИНА

Этот учебный год - один 
из самых «урожайных» 
на нововведения. 
Что о них думают 
учителя и родители.

В одном из недавних номеров 
«КП» мы опубликовали статью 
«10 новшеств, которые появятся 
в школах в сентябре». Разумеет-
ся, сделаны изменения из самых 
лучших побуждений. Как ребятам 
найти себя в профессии? Вот в рас-
писании четверга у 6 - 11-х клас-
сов и появилась новая строчка 
профориентации. И общественно 
полезный труд сделали обязатель-
ным, не требующим родительско-
го согласия, чтобы не вырастить 
поколение трутней. Допуск на 
физкультуру сделали только со 
справкой от врача  - ну логично 
же, странно, что до сих пор этого 
не было? Учебные программы при-
водят к единому стандарту, чтобы 
не учили на местах кто в лес, кто 
по дрова. Переехала семья с Кам-
чатки в Калининград - ребенок во-

шел в класс и гладко, «без швов», 
продолжил обучение по таким же 
учебникам.

Но житейская мудрость не зря 
гласит: лучшее - враг хорошего. В 
порывах все усовершенствовать 
мы (ведь многие из этих нововве-
дений сделаны, чтобы потрафить 
нашим, родительским настроени-
ям), видимо, переборщили. Учи-
теля в профессиональных чатах 
обсуждают, с чем столкнулись на 
практике. Туда же обращаются с 
вопросами и родители.

«Сын перешел в 7-й класс. По 
биологии раздали учебники 6-го 
класса («растения») и сказали, 
что в 7-м опять будут изучать этот 
учебник. А как же программа 7-го 
класса («животные»)? Якобы это 
из-за нового ФГОС (Федеральный 
государственный образовательный 
стандарт. - Ред.). Получается, что 
темы 7-го класса изучать не будут, 
но дважды пройдут 6-й класс?»  - 
пишет озадаченный отец. Ему от-
вечают: «Дело в том, что пару лет 

назад ввели новые программы по 
биологии, в 9-м классе появилась 
генетика и экология. В 7-й класс 
запихнули и зоологию, и ботанику 
(это был ад), «человека» поставили 
в 8-й. В прошлом году появляют-
ся федеральные образовательные 
программы (ФОПы), в которых ге-
нетики и экологии снова нет, 7-й 
класс ботаника, 8-й зоология, 9-й 
«человек». По новым ФОПам, учеб-
ников не будет еще несколько лет. 
И теперь каждая школа выкручи-
вается сама - насколько хватает 
сил и нервов учителя биологии».

Не успели дети выйти на уче-
бу, учителя уже проводят прове-
рочные работы, жалуются мамы 
и папы. «По ФОП стартовая диа-
гностика (так на профессиональ-
ном языке называют те самые 
контрольные. - Ред.) обязательна 
в 1-х, 5-х, 10-х классах и по предме-
там, которые начинают изучаться 
первый год», - парируют педагоги. 
Но многие из них и сами в недоуме-
нии: «Вот география, например, 

начинает изучаться в 
5-м классе. Какую диа-
гностику я могу про-
вести, если дети еще 
НЕ изучали предмет? 
Знают или не знают 
материки и океаны? Я 
и так на первом уроке пойму. А что 
еще я с них требовать могу?». Да-
же для учителей старших классов 
необходимость тестов неочевидна: 
«Какой смысл? Я каждый сентябрь 
хочу спросить, кто вел у этих де-
тей физику, а потом вспоминаю, 
что я».

Школьное расписание все пух-
нет от добавлений. Ученики даже 
начальной школы уже давно про-
водят за учебой (включая домаш-
ние задания) больше, чем их ро-
дители на своих рабочих местах. 
«Сколько уроков должно быть в 
1-й четверти у первоклассников? 
У ребенка 5 уроков завтра, в том 
числе «Разговоры о важном». Чи-
тала СанПин (Санитарные нормы 
и правила, регулирующие многие 

аспекты школьной жизни. - Ред.), 
сентябрь - октябрь у первоклашек 
должно быть 3 урока в день». Ма-
ме тут же объясняют, что «Разго-
воры о важном» - это не урок, а 
внеурочная деятельность. Поэто-
му его не считают. Но дилемма 
есть: «По СанПин до декабря по 
три урока + динамическая пауза 
(перемена с зарядкой, например. - 
Ред.). С другой стороны, есть про-
грамма, которую нужно пройти, 
а проводя по три урока этого не 
сделаешь. Неужели нельзя либо 
СанПин сделать поближе к ре-
альности, либо программы дать 
нормальные, чтобы было все по 
нормам?»

А действительно, неужели нель-
зя?!

Анна ЛУКЬЯНОВА

Буквально на днях ведомства, ку-
рирующие ЕГЭ, успокаивали обще-
ственность из-за слухов о том, что 
якобы контрольно-измерительные 
материалы (так называют задания 
в ЕГЭ) по литературе чиновники 
оставили без Пушкина, Грибоедова, 
Лермонтова, Гоголя и других имен на-
шего золотого фонда культуры. Толь-
ко организаторы экзаменов оправда-
лись за классиков, мол, никуда они 
не пропали, как пошла новая волна. 
Теперь общественность в соцсетях 
всполошилась по поводу заданий 
к ЕГЭ-2024 по общество знанию.

В этом экзамене в перечне тем не-
досчитались сразу четырех: «Демокра-
тия», «Гражданское общество и госу-
дарство», «Международное право» 
и «Воинская обязанность. Альтерна-
тивная гражданская служба». И хо-
тя даже предположить странно, что 
такие базовые темы могли вдруг от-
менить, все равно понеслось в интер-
нете про «убили демократию» и пр. 
«Комсомолка» решила разобраться 
в ситуации.

ПО ПОРЯДКУ РАССЧИТАЛИСЬ
Причина неразберихи - та же, что 

и с литературой. Напомним, в чем 
дело.

Проекты заданий по всем предме-
там публикует ежегодно в конце авгу-
ста ФИПИ - Федеральный институт 
педагогических измерений, который 
эти задания разрабатывает, тестирует, 
обновляет. Есть три документа с за-
мысловатыми названиями, которые 

помогают 11-классникам сложить 
представление о том, что их ждет 
на ЕГЭ по всем предметам, - это де-
моверсии (сами задания), кодифика-
торы (перечень тем, знание которых 
будут проверять) и спецификация 
(разъяснения про экзамен и задания).

В этом году все эти документы при-
вели в соответствие с обновленными 
ФГОСами (федеральными государ-
ственными образовательными стан-
дартами) и образовательными про-
граммами. Они вступили в силу как 
раз с 1 сентября. И теперь в заданиях 
выпускных экзаменов только то, что 
есть в программе, и в той же после-
довательности.

А ГРАЖДАНИНОМ бЫТЬ ОбЯЗАН
Так вот классиков литературы ни-

кто не убирал ни из экзаменов, ни из 
программы - изменились вопросы 
и задания по их произведениям. 
То же самое и с обществознанием.

«Все на месте!» - успокоили в Рос-
обрнадзоре. И объяснили, где что 
искать. «Демократия» переехала 
в позицию 4.4 кодификатора ЕГЭ 
«Форма государства: форма правле-

ния, форма государственного (тер-
риториального) устройства, поли-
тический режим. Типология форм 
государства», потому что демокра-
тия - один из типов политических 
режимов. В том же разделе теперь 
и проблематика взаимодействия 
гражданского общества с институ-
тами публичной власти в демокра-
тическом государстве.

Вопросы, связанные с воинской 
обязанностью, следует искать в рам-
ках более широкой темы «Консти-
туционные обязанности гражданина 
Российской Федерации», которая 
есть в школьной программе базового 
и углубленного уровней.

А вот «Международного права» 
действительно не будет в ЕГЭ, по-
скольку федеральная образователь-
ная программа на базовом уровне 
не предусматривает изучения этой 
темы.

Как помочь 
ребенку 
быстро 
влиться в учебный процесс 
после каникул, советы 
психолога на сайте KP.RU

Куда пропала «демократия» 
на ЕГЭ

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 на Радио «КП»

НА ЗАМЕТКУ 

Самые заметные 
изменения - 
по физике

Что изменилось по другим предметам 
ЕГЭ, рассказала директор Федерально-
го института педагогических измерений 
(ФИПИ отвечает за составление заданий 
для итоговой аттестации и проверочных 
работ.  - Ред.) Оксана Решетникова 
в эфире программы «Образовательная 
среда» на портале Министерства про-
свещения. 

По ее словам, значительные изменения 
претерпела физика. Задания прошерстили 
с учетом пожеланий вузов, которые гото-
вят инженеров. Получилась новая концеп-
ция экзамена. Может даже показаться, 
что ЕГЭ упростили, - например, сократили 
число заданий, оставив прежнее время 
на решение, убрали из первой части ин-
тегрированные задания на распознавание 
разных графических зависимостей, уда-
лили одну расчетную задачу повышенной 
сложности. Однако учли пожелания вузов 
и добавили задания, по которым сразу 
будет видно, действительно ли выпускник 
разбирается в физике и готов ли осваи-
вать в вузе инженерные специальности.

Есть изменения и в ЕГЭ по истории - свя-
заны с запуском в школы нового учебника 
для 10 - 11-х классов: добавили задания 
по СВО. По остальным предметам измене-
ния незначительные. Общий вектор всех 
новшеств - проверить не только знания, 
но и умение школьников их применять 
в жизни.

В соцсетях раздувают 
новый скандал вокруг 
заданий - на этот раз 
по обществознанию.

Второй раз в шестой класс?

Катерина МАРТИНОВИЧ/«КП» - Москва

91.0 FM
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 ■ НЕ В СКАЗКЕ СКАЗАТЬ

Евгений АРСЮХИН

Какая «курица» 
его снесла, ломают 
голову ученые.

Глубоководный робот 
Национального управле-
ния океанических и ат-
мосферных исследований 
США ощупывал на днях 
склоны потухшего вулкана 
у берегов Аляски. Картин-
ку с камер транслировали 
в прямой эфир. Вдруг сре-
ди мути и зелени глубо-
ководья что-то блеснуло. 
Это было яйцо, сделанное 

словно из золота! Как в 
сказке о Курочке Рябе.

Робот получил команду 
приблизиться и изучить. 
Стало понятно: «яйцо» 
вскрыто. Изнутри извлекли 
что-то наподобие шелковой 
ткани. По крайней мере 
так это выглядит. Образ-
цы аккуратно запечатали 
в колбы и подняли наверх. 
Почему не все яйцо? Вели-
ковато для робота.

Вещество увезли на ана-
лиз, пока результаты не 
опубликованы. Западные 
ученые выдвигают пред-
положения. Одни говорят, 

что это скорлупа древне-
го яйца. Другие - перед  
нами ископаемая морская 
губка. Но пока все это га-
дания.

Мы обратились к док-
тору биологических 
наук, профессору МГУ 
Андрею Журавлеву. 
Штука очень интересная, 
согласился исследователь. 
Важно, что нашли его око-
ло потухшего вулкана.

- Похоже на чью-то рако-
вину, построенную из пири-
та или грейгита. Это суль-
фиды железа, имеющие 
золотистый блеск. Вбли-

зи вулканов, где в избытке 
поступает сероводород и 
есть растворенное желе-
зо, животные, например 
улитки, образуют ракови-
ну из этих минералов вме-
сто обычных карбонатов 
кальция - кальцита или ара-
гонита, - сообщил Андрей 
Журавлев.

В самом деле, пирит (со-
единение железа и серы) 
имеет характерный «золо-
той» цвет и даже блеск. Но 
что это было за существо? 
Что за шелковая субстан-
ция внутри? Возможно, от-
вет даст анализ.

Евгений АРСЮХИН

Я спросил у GPT-4: неуже-
ли индийский зонд не нашел 
на Луне воду? Больше мне 
спросить не у кого.

«Чандраян-3» ушел в спяч-
ку. Наступила лунная ночь. 
Батареи полностью заряже-
ны Солнцем. Но ночью здесь 
минус 170. У Индии нет тех-
нологии, которая позволит 
держать заряд батареи в таком 
холоде. «Чандраян-3» рассчи-
тан на работу в течение одно-
го лунного дня. Надеются, 
что 22 сентября, с восходом 
Солнца, он проснется. Но 
вероятность этого ничтожна.

«Луна-25», которая мог-
ла работать сколько угодно, 
разбилась (у нас еще в нача-
ле 1970-х луноходы просы-
пались без проблем - какая 
все-таки круть, советские ин-
женеры). Индийская миссия, 
по сути, завершена. О том, 
что воду нашли, не объявле-
но, и это очень странно.

ВЕрСия пЕрВАя:  
ЕЕ ТАм НЕТ

Ну вот ошиблись ученые. 
Бывает же такое?

Сначала воду обнаружили 
в образцах, привезенных на 
Землю. Потом в «лунных» 
(некогда выбитых с Луны) 
метеоритах. То и другое мог-
ли загрязнить уже на Земле. 
Затем вода нашлась в ходе 
дистанционного зондирова-
ния. Пока что эти результаты 
считаются надежными. Но 
могли же принять линию в 
спектре за воду, а это была 
не она. Таких казусов в науке 
примерно миллион. 

Такой исход - крах трил-
лионных инвестиционных 
программ. Под лунную воду 
заточено множество проек-
тов, на которые уже тратят 
колоссальные деньги. Стро-
ительство обитаемой базы, 

заправка ракет (лунная вода - 
отличное топливо для ракет) 
прямо на месте. Все это пой-
дет в таком случае прахом. Да 
дело даже не в деньгах. Чело-
вечество оказывается в тупи-
ке. Не ясно, как лететь дальше  
в космос, на что опереться.

ВЕрСия ВТорАя:  
СлАбыЕ приборы 
«ЧАНдрАяНА-3»

В этом меня как раз и по-
пытался убедить GPT-4. 

По мнению нейросети, 
индийская миссия «име-
ет серьезные технические 
ограничения в отношении 
инструментов и приборов». 
Слабые приборы могли, на-
пример, не распознать следы 
воды, если в точке посадки ее 
мало. Возможно, вода кон-
центрируется глубоко под 
поверхностью. Бур «Чан-
драяна-3» берет всего на 10 

см, а реально пробурили на 8 
см. Не добурились. «В целом 
отсутствие обнаружения во-
ды на Луне «Чандраяном-3» 
не означает, что ее там нет. 
Дальнейшие исследования 
и миссии на Луну помогут 
более точно определить на-
личие воды на ее поверхно-
сти», - делает оптимистич-
ный вывод нейросеть.

Мне аж показалось, что 
я не к роботу, а в пресс-
службу обратился. Правиль-
ный, выверенный ответ без 
углов и заусениц. И не че-
рез неделю, а через три се-

кунды. Больше не буду об-
ращаться в пресс-службы.

ВЕрСия ТрЕТЬя:  
оНА ЕСТЬ, Но эТо ТАйНА

Выше я говорил, что на 
кону стоит больше, чем все. 
Индия может засекретить 
правду в своих интересах. 
Хотите узнать? А что в ответ 
предложите? Индия может 
хранить паузу в интересах 
третьих игроков. Например, 
США, которые поставили на 
«Чандраян-3» сущую безде-
лицу, зеркальца, зато теперь 
получили право спрашивать, 

«что там». Они же теперь 
«партнеры проекта».

Если Индия решила мол-
чать, она не первая. Китай 
делает так же, и его даже не 
спрашивают ни о чем. Если 
Китай запускает аппарат, все 
знают, что основные данные 
останутся в Китае.

Но есть нюанс. Китай мо-
жет играть в одиночку. Индия 
- нет. Именно поэтому Китай 
может молчать бесконечно. И 
построить собственную ба-
зу. Индии придется как-то 
распорядиться этим знани-
ем. Молчать бесконечно для 
Индии вообще не вариант.

ВЕрСия ЧЕТВЕрТАя:  
СоЗНАТЕлЬНый блЕф

Это же сюжет каждого вто-
рого фантастического филь-
ма. Нам говорили, что… Мы 
прилетели, а тут… 

Хотя при чем тут фанта-
стика. Чем затащить чело-
вечество на Луну? Вялые, 
недоверчивые капиталисты. 
Осторожные прагматичные 
правительства. Надо что-то 
абсурдное… Но убедительное. 
Вода на Луне! А так бывает? 
Да и не такое бывает...

Это моя версия, если что. 
Потому что как минимум 
один прибор на «Чандрая-
не-3» (лазерный спектро-
граф) должен был увидеть во-
ду. И не глубоко, иначе ее не 
«обнаружили» бы с орбиты.

Посмотрим. Если Индия 
сделает официальное гром-
кое заявление, правду узнаем 
скоро. Если не сделает, тоже 
узнаем в конце концов.

Лунную воду нашли  
и тут же засекретили?

о планах 
россии 
по покорению Вселенной - 
на сайте KP.RU

индийская 
миссия 
завершена,  
но почему же 
нет результатов.

Сможет ли 
«Чандраян-3» 

пережить лунную 
ночь? Вряд ли он готов 
к морозам до -170 oС. 

ВмЕСТо поСлЕСлоВия
Я поговорил с учеными. Очень серьезными. Они мне говорят: ты не 

торопись. Наука не терпит спешки. Для космоса недели - вообще ни 
о чем, тьфу. Индийские космонавты решили, видимо, сделать боль-
шую красивую научную публикацию. А не пресс-релиз. Тщательно 
все данные обработают и хорошо опубликуют. Что ж, подождем.
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На дне океана «мышка бежала, 
хвостиком махнула»?

На дне Тихого океана лежит золотое яйцо

13.09.2023
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Сын Стивена 
Сигала  

и «Краса России - 
2015»

Знаменитый американский актер, ре-
жиссер и продюсер Стивен Сигал по-
лучил гражданство РФ семь лет назад. 
В России у Стивена и его 33-летнего сына 
Доминика есть бизнес. Доминик здесь 
встретил и любимую женщину  - его из-
бранницей стала Айрин Данилова, глав-
ный редактор журнала SCREENPAPER, 
основатель коммуникационного агентства, 
а также модель и победительница конкур-
са «Краса России - 2015». Познакомилась 
пара в Москве на светском мероприя-
тии: Доминик предложил Айрин бизнес-
сотрудничество. Так они начали общаться, 
а вскоре мужчина стал демонстрировать 
серьезность своих намерений. Пара уже 
побывала на отдыхе на Алтае и в Санкт-
Петербурге  - общаются пока на англий-
ском, но Доминик активно учит русский. 
«Этот год мы практически полностью про-
вели в России, - рассказала нам Айрин. - 
Нам комфортно и действительно нравит-
ся развиваться здесь, и пока я не вижу 
каких-то поводов уезжать из страны...».

Любовь Казарновская 
и австрийский продюсер

Знаменитая оперная певица в 1989 году вышла 
замуж за австрийского продюсера Роберта Рос-
цика - и в молодости они успели пожить в разных 
странах и в итоге остановились на России. Коренная 
москвичка Казарновская рассказывала, что муж 
замечательно вписался в нашу жизнь: «Представляе-
те, он австриец, а Москву знает лучше меня. Когда мы 
долго находимся в Вене, он начинает скучать по Москве. 
Постоянно говорил: «Поедем в Москву. Там жизнь, там драйв!» 
Любовь и Роберт уже давно в России - построили дом в деревне 
в Ярославской области и перебрались туда, в село Вятское, которое 

было описано еще Некрасовым в поэме «Кому на Руси жить хорошо».

Любовь без границ

Марина Федункив 
и итальянский бизнесмен

Звезда «Реальных пацанов», проектов 
Comedy Woman и Comedy Club Марина 
Федункив вот уже второй год счастлива 
в браке с итальянцем Стефано Маджи, ко-
торый работает в Москве топ-менеджером 
одной из компаний. Познакомились они 
на вечеринке общего знакомого. Распи-
салась пара в МФЦ, а потом сыграла ро-
скошную свадьбу со звездным тамадой, 
другом невесты Николаем Басковым. 
«Стефано говорит, что его поразили моя 
легкость, открытость и позитив, - говорит 
«Комсомолке» Марина. - А меня Стефано 
окружил такой заботой, что я была поко-
рена». Пара живет то в московской квар-
тире Стефано, то в подмосковном доме 
Марины. Стефано отлично знает русский 
и даже прекрасно на нем шутит, ну а Ма-
рина потихоньку осваивает итальянский. 
Маджи младше Федункив на 13 лет, но 
это никого не смущает. У Марины много 
гастролей, а у Стефано - командировок 
по работе, благодаря чему, как говорит 
Федункив, они успевают друг по другу 
соскучиться.

Дина Корзун  
и бельгийский музыкант

Известная по драме «Страна глухих» актриса Дина Корзун 
после долгих лет жизни за границей вернулась в 2021 году 
в Москву - с ней приехали и ее муж, бельгийский музыкант, 
композитор и режиссер Луи Франк, и их дети. В 1995 году 
Луи приехал в Москву, чтобы в составе иностранной группы 
студентов учиться на курсе Олега Табакова в Школе-студии 
МХАТ. Дина там же была студенткой-дипломницей, при этом 
она была замужем и воспитывала 4-летнего сына. Луи увидел 
Дину и влюбился. Когда закончился курс, Франк вернулся 
домой и рассказал о Дине родственникам и друзьям: они 
были против того, чтобы он возвращался в Россию за своей 
избранницей - артистка, еще и замужем, и с ребенком... Луи 
послушался и уехал работать в Канаду. С Диной он переписы-
вался два года. После выхода фильма «Страна глухих» в 1998 
году к Корзун пришла известность, она много снималась на 
Западе - в Америке, во Франции, Англии, к тому же она уже 
развелась, и ее отношениям с Луи ничего не препятствовало. 
Потом Корзун переехала к мужу и 13 лет прожила в Швейца-
рии и Англии, работала в Королевском национальном театре 
в Лондоне. В Англии у Дины и Луи родились дочери Итала 
и София.

Когда семья переехала в Москву, Дина называла несколько 
причин такого решения  - она стала чувствовать неприязнь 
к русским со стороны окружающих, в школе у детей появился 
психолог, мужчина в юбке... И тогда Дина сказала мужу: «Ты 
видишь, что творится в мире. Поедем в Россию, это самое 
безопасное место». Корзун не жалеет о переезде: «Дети 
ходят в русскую школу, мы счастливы. Я очень рада, что мы 
здесь. Но мужу тяжело. Он хорошо читает, пишет и говорит по-
русски. Но его тянут на свою сторону и его семья, и друзья...»

Екатерина 
Андреева  

и сербский юрист
Андреева и юрист Душан Перович  - 

еще одна интернациональная пара. Душан - 
наполовину серб, на четверть черногорец 
и на четверть русский. Много лет назад он 
приехал в Россию по работе, увидел на те-
леэкране Екатерину и влюбился. Андреева 
в то время вела раз в неделю программу 
«Утро» - Душан ждал среды, чтобы записать 
очередную букву из ее фамилии, так как 
титры быстро пропадали, а он тогда плохо 
знал наш язык. Когда фамилия была собра-
на, Перович навел справки о женщине сво-
ей мечты. Чтобы добиться встречи с ней, 
он решил схитрить: позвонил и предложил 
работу - когда Катя пришла на встречу, бы-
стро его раскусила и дала отставку. Они 
не виделись три года. Но потом Андреева 
развелась, и Душан об этом узнал и вновь 
начал ухаживать. Мужчине пришлось по-
тратить пару лет, чтобы растопить сердце 
красавицы. Дочь Екатерины Наталья при-
няла Душана и полюбила. И, несмотря на 

то, что Перовича на родине ждала работа, он остался в России. Мужчина понимал, что 
жена не сможет построить карьеру за границей, и не просил ее о переезде.
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Америкэн бой, 
уедешь со мной!

Рассказываем 

о звездных парах, 

в которых мужчины-

иностранцы решили 

переехать к своим 

возлюбленным-

россиянкам.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Итоги лета-2023 в целом 
оптимистичны: путешество-
вать мы стали чаще! И по род-
ной стране, и за границу тоже. 
Но и денег на отдых пришлось 
потратить больше - цены вы-
росли.

РОДИНА МАНИТ  
все сИЛЬНее

17 миллионов поездок по Рос-
сии совершили туристы за три 
летних месяца, подвел итог 
президент Российского сою-
за туриндустрии (РСТ) Илья 
Уманский. Прошлым летом 
было 15 миллионов - рост на 
12%.

Речь идет именно о количе-
стве вояжей: если вы слетали 
в Сочи, а потом еще сгоняли 
на выходные в Ярославль, то 
попали в статистику дважды. 
Однако учтены в ней лишь те 
путешественники, что оста-
навливались в гостиницах, са-
наториях, хостелах. Если сни-
мали частное жилье, ночевали 
у знакомых или ходили в поход 
с палатками, - не посчитаны. 
Так что в реальности цифра 
еще больше.

Где отдыхали? На Черном 
море, разумеется. Среди регио-
нов страны лидирует Красно-
дарский край, как и много лет 
подряд. Следом за ним - Мо-
сква, Санкт-Петербург, Татар-
стан, оздоровительные курорты 
Кавминвод, Дагестан с его гора-
ми и Каспийским морем, Кали-
нинградская область, Алтай. А 
также расположенные близко 
к столице регионы с красивы-
ми историческими городами, 
куда ездят на экскурсии, про-
сто развеяться на выходные: 
Московская, Нижегородская 
и Ярославская области.

- Спрос на Черноморское 
побережье Краснодарского 
края вырос: на 5% в Сочи, 17% 
в Геленджике и 26% в Анапе. 
Заметен приток семейных 
туристов, которые переори-
ентировалась с зарубежных 
курортов на отечественные 
ввиду существенного подо-
рожания туров и роста курсов 
валют. Популярные отели, ра-
ботающие по концепции «все 
включено», были загружены 
на 98  - 100%, - поделились с 
«КП» подробностями экспер-
ты туроператора «Алеан».

ПОЛЮБИЛИ  
БАЙКАЛ И ЗАПОЛЯРЬе

Впрочем, интереснее дру-
гой рейтинг - в какие уголки 
страны туристы стали ездить 
чаще. Пляжных курортов в 
этом списке нет вообще!

По данным РСТ, самый 
заметный рост турпотока - в 
Иркутской области. Казалось 
бы, Байкал и раньше был по-
пулярен. Но, выходит, теперь 
все больше путешественников 
делают былью мечту побывать 

на легендарном озере. А так-
же Красноярский край, Мур-
манская область (о, эти пляжи 
Баренцева моря!), Оренбуржье 
и Хабаровский край. Все эти 
регионы приняли на 25 - 30% 
больше гостей, чем год назад.

Недосчитались туристов - 
если сравнить с прошлым 
летом - Крым, Кабардино-
Балкария, балтийские пляжи 
Калининградской области.

АЛТАЙ - 
ЧеМПИОН ПО ЦеНАМ

Увы, путешествия по родной 
стране нынче недешевы.

- Общий рост цен по стране 
составил 10,7%. Самая высокая 
стоимость размещения в гости-
ницах - на Алтае, в Ленинград-
ской области, Краснодарском 
крае, Крыму, Московской 
области, Карелии, Тверской 
области, Северной Осетии, 
Ставропольском крае, Кали-
нинградской области, - пере-
числил президент Российско-
го союза туриндустрии Илья 
Уманский.

в сАНАТОРИЙ - 
ЗА ФИГУРОЙ 

Эксперт добавил, что боль-
ше всего цены повысили са-
натории. Совместить отдых с 
полезными для здоровья про-
цедурами сейчас на 16% доро-
же, чем год назад.

- У нас в стране очень высо-
кий спрос на санаторно-ку-
рортный отдых, это тенденция 
последних лет. К большому 
сожалению, новых санаториев 
не появляется, хороших объ-

ектов мало. И повышенный 
спрос отражается на цене. 
Средняя стоимость номера в 
санатории составила 11 тысяч 
рублей в сутки, - рассказал 
Уманский.

- Контингент санаториев 
молодеет. Значительно увели-
чилась доля туристов в возрасте 
35 - 50 лет, - подтверждают в 
туркомпании «Алеан». - Наи-
большим спросом пользуются 
детокс и программы сниже-
ния веса, лечение опорно-
двигательного аппарата и вос-
становление иммунитета.

ТУРЦИЯ  
ДОРОЖе ЭМИРАТОв

За границей этим летом 
успели позагорать 5 миллио-
нов наших отпускников. На 
37% больше, чем прошлым 

летом, - данные Ассоциации 
туроператоров России. И по-
считаны пока лишь «пакетни-
ки», те, кто пользуется услуга-
ми турфирм.

- В топе Турция - только 
за три летних месяца ее по-
сетили не менее 2,6 млн рос-
сийских туристов, - уточнил 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий 
Горин.

И это несмотря на то, что от-
дых в Анталье подорожал и в 
рублях (из-за курса), и в валю-
те (из-за инфляции в Турции). 
За неделю релакса на турецких 
пляжах россиянам было не жал-
ко отдать 180 тысяч рублей, 
рассказали «КП» аналитики 
онлайн-сервиса Travelata.ru - 
это средний чек за тур на двоих 
с перелетом (учтены отели всех 
категорий, от самых скромных 
до люксовых).

Летний отпуск в Египте, для 
сравнения, опустошал семей-
ный бюджет на 159 тысяч в 
среднем, а отдых в роскошных 
вроде бы Эмиратах - на 148 ты-
сяч рублей. Так что все относи-
тельно, забудьте о стереотипах!

КУБА - ЛЮБОвЬ МОЯ
Но если Турцию миллиона-

ми гостей из России не уди-
вишь, то Куба - совсем дру-
гое дело. Остров Свободы стал 
лидером по росту турпотока из 
России - этим летом он встретил 
в 16 раз больше наших тури-
стов, чем год назад (это дан-
ные «Мегафона» о количестве 
абонентов в роуминге, такой 
способ считать путешествен-
ников используют во всем 
мире). Объяснение простое: 
авиакомпания «Россия» запу-
стила прямые рейсы на Вара-
деро. Вот и полетели отпуск-
ники на карибские пляжи!

Популярнее стал Тунис (в 3,5 
раза) и Египет (в 2,8 раза). А 
почему бы и нет, если афри-
канские «Все включено» стали 
дешевле турецких.

сНОвА ЛеТИМ в евРОПУ
Турпоток в Европу тоже вы-

рос - на 15%, обратили внима-
ние на неожиданную в общем-
то тенденцию в «Мегафоне». 
Самой популярной страной 
Старого Света стала Италия. 
В Рим, Милан и Сицилию сле-
тали на 43% больше россиян, 
чем в 2022 году. Следом идут 
Испания, Франция, Германия 
и Греция.

Похоже, любители евро-
пейских каникул смирились 
с тем, что если лететь - то со 
стыковкой и дорого. Успели 
оформить банковские карты 
где-нибудь в Узбекистане. 
Убедились, что визы многие 
страны продолжают выдавать. 
В общем, приспособились к 
новой реальности.

Летний счет
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МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ЗАРУБЕЖНЫЕ
КУРОРТЫ ЭТИМ ЛЕТОМ*

*Количество организованных туристов из России, 
приехавших в каждую страну в июне - августе, 
по данным Российского союза туриндустрии.

2,6 млн
1,2 млн
360 тыс.
300 тыс.
180 тыс.
55 тыс.
35 тыс.
27 тыс.
11 тыс.

Турция

Абхазия

ОАЭ

Египет

Таиланд
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ЭКОНОМКЛАСС
В КАКИХ РЕГИОНАХ РОССИИ ОТДЫХАТЬ
СТАЛО ДЕШЕВЛЕ...

…А КУДА СЪЕЗДИТЬ СТАЛО ДОРОЖЕ

Севастополь
Республика Крым

Иркутская область
Карелия

Астраханская область

-12%
-11%
-5%
-4,8%
-4,1%

Как изменилась стоимость отдыха 
летом-2023 по сравнению с летом-2022

Регион 

Ярославская область
Нижегородская область

Дагестан
Москва

Краснодарский край
Татарстан

Калининградская область
Ставропольский край

+24,5%
+23,8%
+21,9%
+18,5%
+18,4%
+17,3%
+16,7%
+16,5%

По данным Российского союза туриндустрии.
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11% - 
В одиночку

КОШЕЛЕК ПОПУТЧИКИ

По данным 
онлайн-сервиса 

Travelata.ru.

С КЕМ РОССИЯНЕ
ЕЗДИЛИ

В ОТПУСК

22% - двое 
родителей
с ребенком

10% - один 
из родителей/
бабушка 
с ребенком

5% - компанией из трех 
и больше человек

52%

7,7 

парой

тыс.
руб.

7,8 тыс.
руб.

2,5 тыс.
руб.

17,7 тыс.
руб.

в среднем платили туристы за сутки 
проживания в отеле (в 2-местном номере) 
этим летом.

в сутки выкладывали 
постояльцы отелей 5*.

средний чек за ночевку 
в гостинице 3 - 4*.

в гостинице 
уровня 1 - 2*. По данным Российского 

союза туриндустрии.

Главные цвета турсезона:

Черное, 
Белое, 
Красное О
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Черное море - бессменный 
лидер среди морей 

по количеству 
отдыхающих. Но есть 

свои туристы и у Красного, 
и даже у Белого морей.

7 основных 
трендов сезона 

отпусков-2023 -  
как очевидных,  
так и неожиданных.



16 Россия
www.kp.ru
13.09.2023 На диване с «Комсомолкой»

Тормоза придумали тру-
сы, а смелые придумали 
памперсы.

✱  ✱  ✱
- Здравствуйте, я бы 

хотел приобрести годо-
вой абонемент.

- Фитнес эта-
жом выше. Это 
чебуречная.

- Я знаю.
✱  ✱  ✱

А знаете ли вы, что 
до появления русского 

рэпа людям, лишенным го-
лоса, вкуса и таланта, поч-
ти не было возможности 
проявить себя.

✱  ✱  ✱
- Меня зовут Бонд. 

Джеймс Бонд. Мне 
смешать, но не взбал-
тывать.

- Петрович, ты уже 
всех достал! Сам мешай 
свой цемент!

✱  ✱  ✱
Теперь я понял, почему 

постоянно простываю. Ока-
зывается, у меня душа на-
распашку.

✱  ✱  ✱
Поэт Кукушкин под-

брасывал свои стихи в 
книги других авторов.

✱  ✱  ✱
Красивая женщина - это 

не та, у которой муж из-
бил любовника. Это та, у 
которой любовник избил 
другого любовника.

✱  ✱  ✱
Детей на зиму одевать 

надо, но я подсчитала - 
дешевле их в Таиланд 
на 3 месяца отправить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что незаменимо для шуга-
ринга? 7. Курорт в составе 
Сочи. 10. Комплимент в сти-
хах. 11. Какой из чеховских 
рассказов экранизировал 
Иосиф Хейфиц? 12. На чем 
написана «Алмазная сутра»? 
13. Курица из Южной Аме-
рики. 14. «Сгорел ваш дом 
с конюшней вместе, когда 
пылало все ...». 18. Какое 
звание Владимир Маковский 
получил за картину «Люби-
тели соловьев»? 22. Какая 
голливудская звезда в де-
вятнадцать лет выступала с 
группой Plastic Has Memory? 
23. Очки героини романа 
«Дама с камелиями». 25. 
Кто из народных артистов 
выступал под псевдонимом 
Тарапунька? 26. Что выпла-
чивают победителям? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Ес-
ли кто-то замышляет ... без 
нас, я буду очень зол!». 2. 
... убедить в обратном. 3. «В 
синем небе тающий ...». 5. 
Нянька при младенце Зевсе. 
6. Инструкции для достиже-
ния результата. 8. Где отды-
хает героиня Алисы Фрейнд-
лих из фильма «Старомодная 
комедия»? 9. Какая Джесси-
ка проводит расследования 
в популярном детективном 
сериале «Она написала убий-
ство»? 15. Что гарантирует 
возврат средств ломбарду? 
16. Без какой специи нель-
зя приготовить настоящую 
паэлью? 17. Плюс из бух-
галтерского баланса. 19. 
Лохматый орех. 20. Оттенок 
на палитре. 21. Вставляют 
в мобильный телефон. 24. 
Весьма подозрительный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Сахар. 7. Дагомыс. 10. Мадригал. 11. «Ионыч». 12. 
Санскрит. 13. Гокко. 14. Поместье. 18. Академик. 
22. Йовович. 23. Лорнет. 25. Тимошенко. 26. Дань. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заговор. 2. Попытка. 3. Дым. 5. 
Адрестея. 6. Алгоритм. 8. Санаторий. 9. Флетчер. 
15. Заклад. 16. Шафран. 17. Дебет. 19. Кокос. 20. 
Колер. 21. Симка. 24. Тип.
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 ■  Автор современной 
версии издания - 
Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

регина 
меЗиНЦева, 

20 лет, Нижний 
Новгород:
- Занимаюсь 

танцами 
и иностранными 

языками. 
Увлекаюсь 

вокалом и игрой 
на фортепиано. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Максимально 

откровенный купальник 
на прекрасном 

загорелом теле. 
Любуемся. Популярный 

нынче «переворот» 
треугольников 

на 180 градусов 
в образе Регины 

смотрится как способ 
подчеркнуть декольте, 
что в этом контексте 

и уместно, и гармонично.

       мисс КУпальНиК «Кп»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +23…+25 +12…+14
Майкоп +21…+23 +9…+11
Ейск +20…+22 +15…+17
Сочи +22…+24 +16…+18

Погода на завтра, 14 сентября

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 42%
Ветер - 3 м/с, 
северо-западный
Восход - 06:00        
Заход - 18:39      
Убывающая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru

Директор филиала - Д. Г. МИХЕЕВ
Главный редактор - О. В. СУХОВА

kuban@phkp.ru   www.kp.ru 
Служба рекламы:  

reklama.krasnodar@phkp.ru  

350000 г. Краснодар, ул. Октябрьская, 72.
Телефон многоканальный - 8 (861) 992-7-992.
WhatsApp, Viber, Telegram - 8 (961) 590-70-90.

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 

350072 г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.

Заказ № 2545. 
Цена свободная.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН КРАСНОДАРСКИМ ФИЛИАЛОМ АО ИД «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»


